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Un nuevo enfoque
Los jóvenes y el Papa se comprometen por una economía con alma
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El cardenal José Tolentino, nombrado prefecto 
de Cultura y Educación

El Pontífice se encontró con los jóvenes del movimiento Economía de Francisco en la ciudad de Asís.
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La mejora en la situación de la pan-
demia nos ha permitido recuperar ac-
tividades y celebrar encuentros que 
teníamos programados aquel lejano 
año 2020, pero que la crisis sanitaria 
nos obligó a posponer. Es el caso del 
primer encuentro presencial de los 
miembros del movimiento la Economía 
de Francisco que, finalmente, tuvo lu-
gar en Asís (Italia), a finales de este mes 
de septiembre, en la proximidad de la 
fiesta del santo patrono de la ecología.

En la sesión que presidió, el papa 
Francisco manifestó que «el maquillaje 
no es suficiente, que hay que poner a 
debate el modelo de desarrollo». Ante 
cerca de un millar de jóvenes, Francis-
co los animó a convertirse en agentes 
de cambio para transformar una eco-
nomía que mata en una economía de 
vida, en todas sus dimensiones. Hace 
cerca de cien años, el papa Pío XI ya 
preveía el crecimiento de una dictadu-
ra económica mundial que entonces 
calificó de «imperialismo internacional 
del dinero» (carta enc. Quadregesimo 
Anno, 15 de mayo de 1931, 109).

Hace unos días, el actual Sucesor 
de Pedro explicó que una nueva econo-
mía, inspirada en san Francisco de Asís, 
puede y debe ser hoy una economía 
respetuosa con la tierra y una economía 

de paz. Para lograr tal transformación 
de la economía, el Papa indicó al pú-
blico reunido en Asís tres premisas. La 
primera es mirar el mundo a través de 
los ojos de los más pobres. En segundo 
lugar, Francisco pidió no olvidarse de 
los trabajadores porque «sin un trabajo 
digno y bien remunerado, los jóvenes 
no llegan a ser verdaderamente adul-
tos». Finalmente, también se refirió a la 
encarnación, rematando que «las ideas 
son necesarias, nos atraen muy espe-
cialmente cuando somos jóvenes, pero 
pueden convertirse en trampas si no se 
vuelven “carne”, es decir, concreción, 
compromiso diario». 

Tras años de trabajo en red, los 
miembros del movimiento la Economía 
de Francisco se reunieron para «desvir-
tualizar» la pobreza y recordarnos que 
una economía que sitúa en el centro a 
las personas es una economía que tie-
ne muy presentes a los pobres, el bien 
común y el cuidado de la creación. De 
hecho, defender la paz, los derechos 
humanos y la dignidad de los más vul-
nerables son conceptos nucleares en el 
discurso del papa Francisco, recogidos 
en las cartas encíclicas Laudato Si’ y 
Fratelli tutti. Sobre los frutos de este 
encuentro, hablamos en su amplitud 
en este número de Catalunya Cristiana. 

Una nueva economía
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

Rolando Álvarez. Yo sé lo doloroso 
que es para un obispo ser privado 
de estar con su pueblo. Exijo saber 
dónde y cómo está Rolando, y que 
sea liberado ya. Ruego a la Iglesia 
en el mundo entero unirse a esta 
exigencia

PILAR 
@PILARPSIQ
Psiquiatra
Soy zurda, si hubiera nacido en otra 
época las monjas de mi colegio me 
habrían obligado a escribir con la 
mano derecha, por suerte no me 
pasó. El ser humano tiene la ten-
dencia de pensar que lo que no es 
«como todos» es malo, en la Iglesia 
también pasa

XAVIER GARÍ DE BARBARÀ 
@XAVIERGARI
Doctor en Historia Contemporánea
A menudo solo vemos el velo que 
nos molesta fruto de una visión 
simplista de la realidad. El proble-
ma del velo es su libertad. Y, efec-
tivamente, en otras religiones y 
latitudes también ha habido o hay 
velo: las ancianas, las católicas al 
comulgar, las monjas, las misione-
ras… ¿Y?

ANTONI GELONCH 
@ANTONI_GELONCH
Historiador
He aquí una excelente noticia: el 
Gobierno, a propuesta del Depar-
tamento de Cultura, ha acordado 
declarar la Romería de los Faroli-
llos de Santiago de Lleida, Fiesta 
Patrimonial de Interés Nacional y 
que se inscriba en el Catálogo del 
Patrimonio Festivo de Cataluña. 
¡Enhorabuena a quienes la hacen 
posible! 

MARTÍ PERAFERRER VAYREDA 
@MPERAFERRER
Autor teatral
En la biblioteca de mis padres he 
encontrado esta joya. Mi bisabuela 
dedicando el libro de su esposo a 
mi abuelo. «Lluís,estima i venera la 
memòria del teu pare, així aprèn a 
pregar i prega per ell i per la teva 
mare, que tant t’estima. Ma. Del Pilar 
Aulet. Vda. de Marian Vayreda»

SILVIO JOSÉ BAÉZ 
@SILVIOJBAEZ
Obispo auxiliar de Managua 
(Nicaragua)
Como obispo exiliado, comprendo 
lo que vive mi hermano obispo, 

EDUARD BRUFAU

11 de octubre de 1962:
el papa san Juan XXIII 
inaugura el Concilio 
Vaticano II.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Envío en Lleida

«Todos somos enviados.» Así re-
cordó el obispo de Lleida, Salvador 
Giménez Valls, que la vivencia de 
la fe cristiana pasa por un encargo 
compartido y en comunión: el de 
salir a ser testigos de Cristo. Fue 
en una entrevista en el programa 
Sense distància el jueves 28 de 
septiembre a las 18.15h. El prelado 
explicó lo que había sido unos días 
antes la celebración de envío, «una 
tradición muy arraigada en la dió-
cesis de Lleida donde, cada inicio 
de curso, se recuerda que Jesús 
envió a los apóstoles y ahora, en 
el siglo XXI, todos somos también 
enviados, no solo los pastores».

El obispo de Lleida comentó 
que «últimamente este envío de 
Lleida incluye testimonios de cin-
co personas diversas, para evitar 
que todo se quede en una homilía 
del obispo». Salvador Giménez se 
mostró «muy contento de la fase 
diocesana del Sínodo, durante la 
cual se han recogido propuestas 
de todo tipo y expresadas libre-
mente». Finalmente situó, como 
grandes retos de este curso, «la 
evangelización en un tiempo en el 
que mucha gente afloja en la fe» y 
«la pastoral vocacional, incluida la 
formación».
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La muerte de una joven a manos de la policía iraní, que la había arrestado 
por no llevar bien el velo islámico, ha provocado protestas multitudinarias en 
todo el país. Sobre todo en las grandes ciudades, miles de jóvenes de ambos 
sexos llevan semanas saliendo manifestándose desafiando el autoritarismo 
del régimen de los ayatolás. Hasta el momento, los enfrentamientos se han 
saldado con más de 40 muertos y 1.500 detenidos. En la imagen, una chica 
con el pelo al descubierto durante una protesta en Teherán.

Le Monde
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no está dispuesta a compartir unos 
bienes que diferentes generaciones 
han levantado.

No es fácil administrarlo por el 
valor cultural de bastantes inmue-
bles, por la catalogación urbanística 
de equipamientos que los cualifica, 
por la dispersión geográfica de los 
mismos, por los intereses de per-
sonas que buscan sacar provecho, 
pero hacerlo correctamente forma 
parte de una responsabilidad que 
diócesis, congregaciones y otros 
organismos tienen. Contribuyamos 
en positivo a hacer propuestas po-
sibles, compartiendo estos bienes 
como el evangelio nos propone. 

Hay indicadores que 
debieran ser tenidos en 
cuenta para la ecología 
emocional

Qué gozada de excursión llegar 
a una ermita o santuario, en lo alto 
de una colina, y ver que parte del 
mismo es una casa de colonias, una 
hospedería o incluso un modesto 
restaurante. El lugar está cuidado, 
las personas siguen acudiendo y 
encontrando acogida. Aquel pa-
trimonio eclesial, construido en su 
momento con el esfuerzo de mu-
chas personas que compartían una 
fe, sigue teniendo un rendimiento 
social. Aunque solo sea para ir a co-
mer o pasar andando, nos llamará la 
atención la Virgen que le da nombre 
o el sentido de ese templo sencillo 
en plena naturaleza. 

Al igual que faltan pisos para 
muchas familias, mientras grandes 
tenedores disponen de viviendas 
vacías, la Iglesia corre el riesgo de 
tener un patrimonio notable con un 
uso ínfimo. Sin perder su propiedad, 

ni un uso en consonancia con lo que 
se construyó, la generosidad debe 
llevarla a compartir su disfrute cuan-
do no presta un servicio propio su-
ficiente. Con visión de conjunto, de 
forma planificada y no respondiendo 
a la «oportunidad» del familiar de un 
párroco, hay que encontrar usos lo 
más social posible a espacios que 
«se abren una vez al año». Hay que 
pensar en una actividad económica 
bien administrada, que permita man-
tener el patrimonio con dignidad, y 
cuyo aprovechamiento para las per-
sonas tenga sentido. 

Ocuparse proactivamente de los 
inmuebles forma parte de una res-
ponsabilidad que todo propietario 
tiene. Hay que pensar que, al igual 
que buena parte de la sociedad con-
cienciada se puede indignar ante la 
banca si dispone de inmuebles va-
cíos, lo podría hacer con la Iglesia si 

La Iglesia corre el riesgo 
de tener un patrimonio 
notable con un uso 
ínfimo

Enterrar sin ceremonia

Tal y como dijimos en otra oca-
sión, van en aumento los entierros 
sin ceremonia. Un signo de cómo 
evoluciona la idea de la muerte en 
las sociedades modernas. No es 
cuestión económica puesto que no 
hay diferencia en el precio. Es un 
tema de pertenencia a la «tribu», al 
grupo que nos identifica.

Al entrar en crisis la fe, y con ello 
la necesidad de implorar la miseri-
cordia de Dios, el objetivo de la ce-
remonia queda reducido al enalte-
cimiento del difunto y del ambiente 
del difunto, o bien a consolar a los 
que lloran su muerte con la esperan-
za de una vida más allá de la muerte 
en las múltiples formas que ofrece 
la espiritualidad sin Dios.

Como consecuencia, cuando no 
es necesario enaltecer al difunto 
puesto que a pesar de estar vivo, ya 
hacía años que no era significativo 

para nadie, ni tampoco es necesario 
consolar a los más allegados dado 
que la muerte se ha convertido en 
un trámite esperado hacía años, se 
hace entonces innecesaria la cere-
monia. 

De hecho, además de la crisis 
religiosa, donde Dios es superfluo, 
no necesario y la salvación se con-
vierte, como mucho, en un puro 
deseo ante el miedo al abismo de 
la nada, además de esto lo que entra 
en crisis es el concepto de «tribu», 
de comunidad, de pueblo. 

En tiempos pretéritos el muerto, 
como los demás miembros, perte-
necían a la tribu, clan, familia, ve-
cindad o pueblo. Se compartía la 
vida. Importaba lo del otro. Ahora 
se comparte en cantidad exagera-
da —tenemos miles de contactos 
en nuestras aplicaciones informá-
ticas— pero a la vez son tan super-
ficiales que el leve roce de un dedo 
por la pantalla táctil las borra. 

Morir solo, vivir solo y ser en-
terrado solo. Hay indicadores que 
debieran ser tenidos en cuenta para 
la ecología emocional. Hemos sido 
creados para ser seres relacionales. 
La Iglesia sigue siendo precisamen-
te signo de comunidad. Qué dife-
rente es un entierro en la parroquia, 
participando la comunidad con una 
liturgia donde el centro es Cristo re-
sucitado que nos une y vivifica en 
la tierra y en el cielo.

PENSÁNDOLO MEJOR

El patrimonio no 
puede estar inactivo

LA SAL DE LA TIERRA

ALFONS GEA
Psicoterapeuta

JOSEP ORIOL PUJOL I HUMET
Director general de la Fundación Pere Tarrés 
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

camino de evangelización. La devoción 
por la Virgen del Pilar llega hasta nues-
tros días con mucho fervor. Así, por 
ejemplo, aún se conserva la tradición 
de que los niños, antes de recibir su 
Primera Comunión, sean presentados 
una vez en su vida a la Virgen del Pilar, 
lo que se conoce como «pasar por el 
manto de la Virgen».

Calanda, otro pueblo de la diócesis 
de Zaragoza, es conocido por un im-
presionante milagro atribuido a la Vir-
gen del Pilar. Fue en marzo de 1640 y 
está recogido por los notarios civiles 
y eclesiásticos del momento. Allí vivía 
un joven, al cual hacía unos tres años le 
habían amputado una pierna. Se llama-
ba Miguel Pellicer. Una noche, mientras 
soñaba que venía la Virgen del Pilar y 
le restituía la pierna, fue bruscamente 
despertado por sus padres, impresiona-
dos al ver que su hijo había recuperado 
la pierna. 

Queridos hermanos y hermanas, es 
impresionante todo lo que santa María 
está dispuesta a hacer para llevarnos 
al encuentro con su Hijo y hermano 
nuestro, Jesucristo. Estos días recemos 
intensamente a la Virgen. Octubre es 
conocido tradicionalmente como el 
mes del Rosario. Podemos hacer nues-
tra esa oración cada día. Pidámosle que 
convierta nuestras vidas en caminos de 
santidad para hacer el bien y ayudar 
a transformar el mundo. ¡Santa María, 
ruega por nosotros y por el mundo en-
tero! 

El próximo miércoles celebramos la 
fiesta de la Virgen del Pilar, una advo-
cación que confirma lo profundamente 
mariano que es nuestro país. La pre-
sencia de María a lo largo y ancho de 
nuestra geografía es abrumadora. San 
Juan Pablo II, en el año 1982, despi-
diéndose de su viaje apostólico, llegó 
a decir: «Adiós, España, tierra de María 
santísima.»

De todos es conocido que la Virgen 
del Pilar es muy querida y popular en 
muchas partes. Ha estado muy presen-
te en mi entorno y me ha acompañado 
siempre. Alrededor del 12 de octubre, 
en la ciudad de Zaragoza cada año se 
celebran las Fiestas de la Virgen del Pi-
lar, copatrona de la ciudad junto a san 
Valero. Las fiestas comienzan el fin de 
semana anterior al día 12 y se prolon-
gan hasta el domingo posterior. El pa-
tronazgo del Pilar se extendió a toda la 
comunidad aragonesa en 1678. 

Como es sabido, en Zaragoza hay 
una enorme y preciosa basílica dedica-
da a la Virgen María, bajo la advocación 
del Pilar. En dicha basílica se conme-
mora que, alrededor del año 40 dC, 
tuvo lugar la primera aparición de la 
Virgen María reconocida por la Iglesia. 
Siempre digo que no hay ninguna como 
esta, ya que, como dice la tradición, 
la Virgen María se apareció en carne 
mortal al apóstol Santiago. Gracias a 
esta inesperada visita, el apóstol San-
tiago, según dice esa misma tradición, 
recuperó las fuerzas para proseguir su 

El patronazgo 
de la Virgen del Pilar

9 OCTUBRE 2022
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Por un mundo 
mejor

El Papa se encuentra con los jóvenes 
de Economía de Francisco

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
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«Transformar una economía que 
mata en una economía de vida, en to-
das sus dimensiones.» Es el deseo que 
expresó el Papa en su discurso en Asís, 
ante los cerca de mil jóvenes partici-
pantes en el encuentro del movimiento 
Economía de Francisco.

Del 22 al 24 de septiembre, jóvenes 
de todo el mundo se reunieron en la 
ciudad del poverello para compartir 
caminos para lograr una economía 
más justa que ponga en el centro a las 
personas, teniendo muy presentes a los 
pobres, el bien común y el cuidado de 
la creación.

Este fue el primer encuentro presen-
cial de Economía de Francisco, previsto 
para febrero de 2020 y aplazado por 
la pandemia. Durante estos años, los 
miembros de este movimiento han tra-
bajado virtualmente temas clave para la 
economía planteados por las encíclicas 
Laudato Si y Fratelli tutti, en las llamadas 
«aldeas de Economía de Francisco», y 
que nuevamente han debatido en este 
encuentro presencial: temáticas como 
la transición ecológica, el papel de la 
mujer, la paz o la contaminación.

El punto álgido de esta reunión tu-
vo lugar con el encuentro con el papa 
Francisco, quien destacó la necesidad 
de que «una nueva economía, inspirada 

por Francisco de Asís, puede y debe 
ser hoy una economía respetuosa con 
la tierra y una economía de paz».

El Papa señaló la importancia de los 
jóvenes y pidió que las empresas y la 
sociedad no renunciaran a sus habili-
dades, a su creatividad y a su entusias-
mo. «Se necesita un cambio rápido», 
destacó, para que sus hijos y nietos no 
paguen «una factura demasiado alta». 
Por ello, invitó a las empresas a avan-
zar en el camino de la reconversión 
ecológica.

Francisco tiene muy claro que es-
ta reconversión no se puede dar si se 
mantiene el paradigma económico del 
siglo XX, «que saqueó los recursos na-
turales y la tierra». Para conseguirla, el 
Pontífice aseguró que debemos asu-
mir sacrificios que cambien nuestros 
estilos de vida, totalmente insosteni-
bles.

El Papa también comentó la di-
mensión social, relacional y espiritual 
que debe primar en la Economía de 
Francisco, y recordó que la transición 
ecológica ha de tener en cuenta los 
efectos que algunas opciones ambien-
tales provocan en la pobreza: «Mien-
tras tratamos de salvar el planeta, no 
podemos descuidar al hombre y la mu-
jer que sufren. La contaminación que 

El Papa estampa su firma en 
el pacto por una economía 
más humana.

PAPA FRANCISCO
«Mientras tratamos 
de salvar el planeta, 
no podemos 
descuidar al hombre 
y la mujer 
que sufren»

ALESSANDRA 
SMERILLI
«Cuando tantos 
jóvenes se ponen 
a trabajar para dar 
cuerpo a los sueños 
y experimentan la 
profecía de una 
economía que no 
deja a nadie atrás, 
toda la Iglesia debe 
alegrarse»

©
 V

atican M
edia
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Los participantes en Asís 
quieren una economía 
respetuosa con la creación.

mata no es solo dióxido de carbono, 
la desigualdad también contamina 
mortalmente nuestro planeta.»

Una economía que mata

Como no se cansa de repetir 
Francisco, la economía debe po-
ner a los pobres en el centro: «Sin 
la estima, el cuidado, el amor por el 
pobre, por cada frágil y vulnerable, 
a los enfermos y discapacitados, a 
los ancianos en dificultad, no hay 
Economía de Francisco.»

Muy claro fue el Papa al subra-
yar que «mientras nuestro sistema 
produzca residuos y operemos de 
acuerdo con este sistema, seremos 
cómplices de una economía que ma-
ta. ¿Estamos haciendo lo suficiente 
para cambiar esta economía o nos 
contentaríamos con pintar una pa-
red cambiando de color, sin cambiar 
la estructura de la casa? Quizás la 
respuesta no esté en lo que pode-
mos hacer, sino en cómo seamos ca-
paces de abrir nuevos caminos para 
que los propios pobres se conviertan 
en protagonistas de cambio».

Según Francisco, el sistema ca-
pitalista actual «quiere ayudar a los 
pobres, pero no los aprecia», en con-
traste con la economía de mercado 
nacida en el siglo XIII en Europa, «en 
contacto cotidiano con los frailes 
franciscanos, amigos de aquellos 
primeros comerciantes. Esa econo-
mía creaba riqueza, claro, pero no 
despreciaba la pobreza».

Para lograr una nueva economía, 
el Papa propuso a los jóvenes reuni-
dos en Asís tres indicaciones. La pri-
mera es mirar el mundo a través de los 
ojos de los más pobres: «Mejorarás la 
economía si miras las cosas desde la 
perspectiva de las víctimas y los des-
cartados. Pero para tener los ojos de 
los pobres y de las víctimas hay que 
conocerlos, hay que ser sus amigos.»

Como segunda clave, Francisco 
pidió no olvidarse de los trabajado-
res, porque «sin un trabajo digno y 
bien remunerado, los jóvenes no lle-
gan a ser verdaderamente adultos, 
las desigualdades aumentan».

Y, finalmente, señaló la «encar-
nación»: «Además de escribir y 
dar conferencias, estos hombres y 
mujeres han dado a luz escuelas y 
universidades, bancos, sindicatos, 
cooperativas, instituciones. Cam-
biarás el mundo de la economía si, 
junto con el corazón y la cabeza, 

también usas tus manos. Las ideas 
son necesarias, nos atraen mucho 
especialmente cuando son jóvenes, 
pero pueden convertirse en trampas 
si no se vuelven “carne”, es decir, 
concreción, compromiso diario.»

Pacto con el Papa

Los participantes en este encuen-
tro de Economía de Francisco, proce-
dentes de 120 países, fueron elegidos 
como exponentes de tres categorías: 
empresas (jóvenes directivos, em-
prendedores, empresarios emergen-
tes), investigación (estudiantes de 
máster o doctorado en economía o 
materias afines) y los que han sido de-
finidos como «agentes de cambio», 
que buscan cambiar el mundo de sus 
comunidades con iniciativas innova-
doras al servicio del bien común y de 
una economía más justa.

Como reflexionaba la secretaria 
del Dicasterio para el Servicio del 
Desarrollo Humano Integral, Ales-
sandra Smerilli, «cuando tantos jó-
venes se ponen a trabajar para dar 
cuerpo a los sueños y experimentan 
la profecía de una economía que no 
deja a nadie atrás, y que sabe vivir 
en armonía con las personas y la tie-
rra, toda la Iglesia debe alegrarse y 
sentir el deber de informar, seguir y 
acompañar este proceso, evitando 
la tentación de querer encajonar a 
los jóvenes y sus proyectos en es-
tructuras preexistentes».

Para comprometerse en este ca-
mino hacia una economía más hu-
mana, los jóvenes y el Papa firmaron 
un pacto (ver recuadro) en el que se 
lee: «Nosotros, jóvenes economis-
tas, emprendedores, agentes de 
cambio, llamados aquí a Asís de to-
do el mundo, conscientes de la res-
ponsabilidad que pesa sobre nuestra 
generación, nos comprometemos 
ahora, individualmente y todos jun-
tos, a gastar nuestra vida para que la 
economía de hoy y de mañana sea 
una Economía del Evangelio.»

El pacto con los jóvenes finaliza 
con un horizonte que, para muchos, 
ya es un programa de vida: «Noso-
tros creemos en esta economía. No 
es una utopía, porque ya la estamos 
construyendo. Y algunos de noso-
tros, en mañanas especialmente 
brillantes, ya hemos vislumbrado el 
comienzo de la “tierra prometida”. 
Los jóvenes de la Economía de Fran-
cisco se comprometen a generar un 
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CLAUDIA MARIA
«La belleza 
de la Economía 
de Francisco reside 
en el hecho de que es 
un movimiento en el 
cual todos pueden 
encontrar su lugar»

MICHAEL CZERNY
«El encuentro ha sido 
una invitación a poner 
la economía al servicio 
de la familia humana 
y de la Casa Común, 
y esto es imprescindible 
e impostergable»

12 peticiones
El 24 de septiembre el Papa firmó, junto a los jóvenes en Asís, el 

Pacto de Economía de Francisco, que consta de 12 puntos.
1. Una economía de paz y no de guerra
2. Una economía que contrarreste la proliferación de armas, es-

pecialmente las más destructivas
3. Una economía que cuide la creación y no la robe
4. Una economía al servicio de la persona, de la familia y de la vida, 

respetuosa de toda mujer, hombre, niño, los ancianos y especialmente 
los más frágiles y vulnerables

5. Una economía donde el cuidado reemplace el descarte y la 
indiferencia

6. Una economía que no deje a nadie atrás, para construir una 
sociedad en la que las piedras desechadas por la mentalidad dominante 
se convierten en piedras angulares

7. Una economía que reconozca y proteja el trabajo digno y seguro 
para todos, especialmente para las mujeres

8. Una economía donde las finanzas sean amigas y aliadas de la 
economía real y del trabajo y no contra ellas

9. Una economía que sepa potenciar y preservar las culturas y 
tradiciones de los pueblos, todas las especies, los recursos vivos y 
naturales de la Tierra

10. Una economía que combata la pobreza en todas sus formas, 
reduzca las desigualdades y sepa decir, con Jesús y con Francisco, 
«bienaventurados los pobres».

11. Una economía guiada por la ética de la persona y abierta a la 
trascendencia

12. Una economía que genere riqueza para todos, que genere ale-
gría y no solo bienestar porque la felicidad no compartida es poca

cambio. Y desde Asís su visión, no 
una utopía, abraza el mundo.»

Este compromiso, personal y co-
lectivo, tiene un gran peso en la vi-
da de los miembros de Economía de 
Francisco. En este sentido, la herma-
na Claudia Maria, de las Hermanas 
Franciscanas de San Filippo Mareri, 
reconocía que «la palabra “juntos” es 
muy importante, porque la belleza 
de la Economía de Francisco reside 
en el hecho de que es un movimiento 
en el cual todos pueden encontrar su 
lugar, donde no hay propietarios, y 
todos los conocimientos y habilida-
des se ponen en común y al servicio 
de forma gratuita y desinteresada».

Economía de Francisco propone 
un cambio social y económico, que 
se traduce en modelos concretos. 
Por ello, el prefecto del Dicasterio pa-
ra el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral, el cardenal Michael Czerny, 
al final del encuentro, se mostraba 
feliz por lo vivido esos días en Asís, ya 
que ha sido una invitación «a poner 
la economía al servicio de la familia 
humana y de la Casa Común, y esto 
es imprescindible e impostergable, 
y los proyectos de los jóvenes son 
pequeños pasos en este sentido».
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instituciones, desde las comunidades o 
desde su familia. Otra cosa es que en 
determinados países como Irán, o como 
Arabia Saudí, el gobierno disponga de 
un cuerpo llamado Policía de la Moral 
que vigila cómo van vestidas las mujeres.

En las sociedades patriarcales se 
cree que el velo es necesario para tapar 
el cuerpo de la mujer ante las miradas 
de los hombres. Además, la mujer es 
la que tiene el papel representante de 
la familia, y, por lo tanto, se le supone 
que en la esfera pública, la visible, debe 
mostrar su entrega a Dios, su humildad.

Irán, con estas medidas rígidas, de-
viene un estado represor. Un control 
que se ve potenciado porque clérigos 
y gobierno van de la mano. La sociedad 
se siente desgastada y, ante este siste-
ma, se manifiesta. Es preciso mencionar 
que la sociedad iraní es plural, mucho 
más que otros países suníes, y esto pro-
voca que exista más crítica contra las 
prohibiciones morales. En otros países, 
la protesta no es tan evidente. También, 
Irán tiene raíces persas, de hecho, ha 
conservado la lengua persa sin que el 
árabe se haya impuesto, y una parte de 
la sociedad todavía ve la religión islá-
mica como invasora.

En conclusión, Irán es un país dife-
rente del resto de países suníes, que 
tiene una sociedad plural que ha man-
tenido sus características, y que, harta, 
se muestra rebelde ante un régimen po-
lítico que trabaja con unidades como la 
Policía de la Moral. Ejemplo de ello son 
las continuas manifestaciones de muje-
res iraníes para condenar el asesinato 
de Masha Amini. 

Masha Amini fue arrestada por la 
Policía de la Moral del Gobierno iraní 
porque no cumplía las leyes sobre el 
uso obligatorio del velo. Tras 48 horas 
de golpes en la cabeza, entró en coma 
y murió en el Hospital Kasra.

Este hecho ha provocado que las 
mujeres de Irán llenen las calles, al 
grito de «vida», «libertad». Manifes-
taciones pacíficas, que como recoge 
Amnistía Internacional, son reprimidas 
con perdigones, proyectiles de metal, 
gas, agua y porras para dispersarlas y 
enmudecerlas.

A pesar de ello, la condena del ase-
sinato de Masha Amini ha sido mundial. 
Ha habido voces críticas, dentro y fuera 
de Irán. Cabe mencionar que el propio 
presidente del país, Ebrahim Raisi, ha 
pedido abrir una investigación oficial 
para saber cómo murió Masha Amini e 
identificar a sus responsables.

Antes, en Irán, el hiyab era volunta-
rio, como en la mayoría de los países 
musulmanes. La mujer escogía de for-
ma voluntaria ponerse el hiyab o no. Fue 
después de la revolución iraní de 1979 
cuando el uso obligatorio quedó instau-
rado en el artículo 638 del quinto libro 
del Código Penal Islámico. A partir de 
aquel momento, las mujeres que pres-
cinden del hiyab, o se lo colocan mal, 
pueden ser encarceladas y multadas.

Es preciso distinguir el uso religioso 
del hiyab del uso político. En el ámbito 
religioso, la gran mayoría de musulma-
nes considera el hyjab obligatorio, pero 
a la vez existe flexibilidad para que la 
mujer escoja si llevarlo o no, sin recibir 
coacciones desde el gobierno, desde las 

Irán, una sociedad plural harta 
de la Policía de la Moral
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Esta semana António Marujo
nos acerca la fi gura del cardenal 
José Tolentino, entrevistamos 
a Mn. Peio Sánchez, asistimos 
a los ofi cios de Santa Tecla 
en Tarragona y de la Merced
en Barcelona, hablamos 
del Sínodo en Vic y conocemos 
a los tres nuevos sacerdotes
de la Iglesia barcelonesa



14 9 OCTUBRE 2022 IGLESIA EN ROMA

Estaba escrito en las estrellas: 
los vastos mundos de la Cultura y la 
Educación estarán ahora bajo la res-
ponsabilidad del cardenal portugués 
José Tolentino Mendonça, nombrado 
el lunes 26 de septiembre, prefecto 
del nuevo Dicasterio para la Cultura 
y la Educación (DCE). Este nombra-
miento implica tres prioridades: la 
educación católica; la promoción de 
un lenguaje sensible a la dimensión 
religiosa y espiritual en el mundo de 
la cultura y las artes, profundizando 
el diálogo con estos universos; y tam-
bién la apertura académica e institu-
cional al ámbito fi losófi co, científi co 
y cultural. 

En concreto, Tolentino Mendonça, 
desde 2018 y hasta ahora archivista 
y bibliotecario de la Santa Sede, ten-
drá bajo su tutela la red de escuelas 
católicas de todo el mundo: 1.360 uni-
versidades católicas y 487 universi-
dades y facultades eclesiásticas con 
11 millones de alumnos y otras 217 mil 
escuelas con 62 millones de niños. En 
la otra cartera que quedará bajo su tu-
tela, el cardenal también coordinará 
el diálogo de la Iglesia universal con el 
mundo de la cultura: literatura, artes 
y patrimonio, y también el deporte, la 
ciencia y la inteligencia artifi cial. 

En este nuevo cargo, Tolentino, 
que cumplirá 57 años en diciembre, 
parece culminar una trayectoria que 
ya comenzó en diversos cargos que 
desempeñó en Portugal: el poeta, 
teólogo y biblista fue el impulsor del 
primer Secretariado de Pastoral de la 
Cultura, cuando la Conferencia Epis-
copal lo decidió crear; fue capellán y, 
después, vicerrector de la Universi-

ANTÓNIO MARUJO
Periodista de www.setemargens.com

Cultura y educación: 
el mundo amplio para 
el cardenal Tolentino

dad Católica Portuguesa; impulsó 
el reconocimiento institucional de 
la jerarquía católica a la labor de 
diversas personalidades de la cul-
tura que, aunque en la órbita del 
catolicismo, no eran valoradas por 
la institución. 

Esta trayectoria nos permite 
entender parte de su horizonte de 
acción, en el que tendrá que lidiar 
con realidades geográfi cas y cultu-
rales muy distintas: las universida-
des y escuelas católicas incluyen a 
aquellas que insisten en reproducir 
el sistema social y económico domi-
nante y que tantas críticas reciben 
del papa Francisco; o, por el contra-
rio, las que son lugares de promo-
ción de la inclusión, la diversidad y 
la atención a las periferias, según 
la expresión del mismo Papa. 

Asimismo, la literatura, el cine, 
la música y las artes son a menudo 
campos en los que se manifi esta 
la búsqueda espiritual, pero tam-
bién cuestionan la ausencia de la 
Iglesia en el espacio público. Son, 
por tanto, retos para profundizar 

Tolentino, 
que cumplirá 57 años 
en diciembre, parece 
culminar 
una trayectoria que ya 
comenzó en diversos 
cargos que desempeñó 
en Portugal
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Educación 
es esperanza
La educación encierra un teso-
ro se titulaba un antiguo libro 
de la Unesco. En las últimas 
semanas varios millones de ni-
ños y jóvenes han comenzado 
las clases en el Estado español. 
Una suerte que muchos luga-
res del mundo no comparten. 
Se calcula que más de 250 mi-
llones de niños no cuentan con 
ese tesoro, que es uno de los 
derechos humanos fundamen-
tales. Nadie duda del poder 
transformador de la educación, 
que abre mentes, permite a las 
personas conocer la realidad 
y ser ciudadanos críticos y 
activos en la construcción de 
una sociedad plural, justa y en 
paz. Muchos niños y jóvenes 
este curso escolar no podrán 
ir a clase debido a desplaza-
mientos forzosos, a no dispo-
ner de escuela a una distancia 
aceptable, a tener que trabajar 
para sostener a sus familias, 
por tener una discapacidad, o 
simplemente por el hecho de 
ser mujeres. La crisis del Covid 
aumentó aún más estas des-
igualdades, destruyendo las 
precarias posibilidades con las 
que contaban algunos.
Por todo esto el papa Francis-
co lanzó en 2020 una llamada 
a construir un Pacto Educativo 
Global, uniendo esfuerzos por 
una alianza educativa que su-
pere todo tipo de diferencias. 
Dice Francisco: «En la educa-
ción se encuentra la semilla de 
la esperanza: una esperanza de 
paz y de justicia. Una esperan-
za de belleza, de bondad; una 
esperanza de armonía social.» 
Francisco nos invita a apostar 
por la esperanza que supone la 
educación para las personas, 
comprometiéndonos con las 
jóvenes generaciones, contri-
buyendo a una educación más 
abierta, incluyente, de calidad 
y accesible a todas las perso-
nas.
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TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora
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en la capacidad de diálogo instituci-
onal (que se venía dando en los últi-
mos años con el cardenal Ravasi, ex 
prefecto del Consejo Pontifi cio de 
la Cultura) con los artistas y crea-
dores, y también para la apertura a 
los nuevos lenguajes y expresiones 
artísticas del Sur del mundo, pre-
cisamente las zonas en las que más 
crece el catolicismo. 

Ideas muy queridas por el carde-
nal, ya expresadas en sus obras o en 
entrevistas, tendrán aquí un impor-
tante campo de concreción: la es-
piritualidad como cuestionamiento 
del mundo y de la vida, los grandes 
sueños o las grandes utopías frente 
a la ideología del consumo, el lugar 
de los grandes místicos como ma-
estros del deseo, el cristianismo 
como experiencia de cercanía y 
de abrazo a la humanidad herida, 
el descubrimiento de la herencia 
femenina de la Iglesia, la escucha 
de los no creyentes, la búsqueda 
de la belleza con los lenguajes, las 
formas y la gramática de la contem-
poraneidad…

Tolentino ha publicado 
varios libros 
con la editorial 
catalana Fragmenta.
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Iglesia de puertas abiertas que atien-
de a los heridos de nuestro mundo, res-
pondiendo a la llamada del papa Francis-
co a ser Hospital de Campaña. Este es el 
carisma propio de los Hospitales de Cam-
paña repartidos por todo el mundo y que 
trabajan en red al abrigo de la Asociación 
Mensajeros de la Paz. Del 11 al 14 de octu-
bre se reúnen en Barcelona con la iglesia 
de Santa Ana y su párroco, Peio Sánchez, 
como anfi triones. 

La red de Iglesias Hospital de Campaña 
la forman distintas realidades. ¿Cuáles?

Son la parroquia de Santa María de 
Nazaret, en Amán (Jordania); la de Cris-
to Solidario de Asunción (Paraguay); las 
de las Villas Miseria de Buenos Aires (Ar-
gentina); la de la Santa Cruz y Soledad de 
Nuestra Señora de Ciudad de México; la 
de San Antón de Madrid; el convento de 
Santa Clara de Manresa y la de Santa 
Ana de Barcelona. El arzobispo de Lima, 
Mons. Carlos Castillo, que participará en 
el encuentro, tiene el proyecto de dedicar 
una iglesia a Hospital de Campaña.

¿Cuál es la característica común de to-
dos estos proyectos?

Lo que marca a todas estas iglesias 
es ser una iglesia abierta, de y para los 
pobres. Una iglesia que no se dedica solo 
al culto y la liturgia, sino que permanece 
abierta a distintas realidades. De hecho, 
acogen a refugiados, a personas sin te-
cho, a población en situación marginal, 
y cada una se adapta según su realidad. 
La metáfora del Hospital de Campaña 
refl eja bien esta iglesia que acoge el su-
frimiento y las heridas tanto existencia-
les como de pobreza, y que responde a 
las situaciones de emergencia desde una 
posición de cercanía. 

¿Cuál es la realidad propia de Santa 
Ana?

Una de sus características es que está 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

en el mismo corazón de la ciudad. Es 
decir, el hecho de ubicarse en el co-
razón geográfi co del comercio y del 
negocio, y a la vez en un corazón de 
la pobreza como es Ciutat Vella, es en 
sí mismo enormemente signifi cativo. 
Otra característica es una dedicación 
preferente a las personas sin hogar, 
a aquellos que están en el último es-
calón de la realidad de la pobreza. 
Luego también está el hecho de que 
formamos parte de un monasterio del 
siglo XII, desde donde se prolonga la 
hospitalidad monástica a lo largo de 
la historia de la Iglesia. No es tan fre-
cuente que se reserven los sitios de 
fuerte patrimonio para la atención y 
signifi catividad de los pobres. Es una 
manera de que el patrimonio no se 
convierta en un parque turístico sino 
en belleza al servicio del evangelio y 
de los pobres. 

¿Cuáles son las cifras actuales de la 
atención?

Este verano hemos asistido a una 
eclosión de la pobreza. En el mes de 
agosto pasaron por Santa Ana un to-
tal de 2.474 personas distintas. Por el 
comedor social, que marca nuestra 
puerta de entrada, pasan cada día a 
desayunar una media de 160 personas; 
a comer, 120, y a cenar, 140. La mayoría 
son menores de 35 años, sin papeles y 
que llevan menos de un año en la calle. 

«Estamos teniendo 
una bolsa nueva de 
gente que tiene que 
decidir entre pagar 
techo o comida»

«Creo que dentro 
de un año tendremos 
campamentos en 
Barcelona, como los 
que hay en otras 
ciudades europeas» 

Peio Sánchez, párroco de Santa Ana 
y anfitrión del Encuentro de Iglesias 
Hospital de Campaña

«Se evangeliza 
en la medida en que 
se coloca a los pobres 
en el centro»

Barcelona
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Las previsiones no son nada hala-
güeñas, con una infl ación galopante 
y una recesión que asoma.

Las previsiones indican que 
vamos a ir creciendo en los próxi-
mos meses. En este sentido, para 
tener una radiografía clara, desde 
comienzos de septiembre no aten-
demos a personas nuevas con el 
objetivo de hacer una encuesta a 
fondo. Los primeros datos confi r-
man la llegada de jóvenes migran-
tes de Argelia y África subsaharia-
na, mientras que se ha retenido la 
de migrantes marroquíes. También 
estamos teniendo una bolsa nueva 
de gente que tiene que decidir en-
tre pagar techo o comida. Gente 
que viene a los comedores porque 
solo le llega para pagar la habita-
ción. Al ser servicio de emergencia, 
somos una puerta que permite ver 
lo que está pasando en la ciudad a 
fondo. Por ejemplo, a nosotros to-
davía no nos está llegando el gran 
deterioro de la situación de gente 
en calle, con fuertes problemas de 
consumo, salud mental y problemas 
de seguridad. Lo que pasa es que si 
tenemos a mucha gente en la calle 
durante más tiempo cada vez esta 
situación crecerá. 

Santa Ana responde a situaciones 
a las que no llega la sociedad. ¿Las ad-

ministraciones están desbordadas? 
La administración oculta los ver-

daderos datos. A veces se presenta 
el desbordamiento como que hacen 
una mala gestión, pero también pue-
de ser fruto de otras causas. Si llega 
población africana que en su país no 
tiene alternativas, si la situación de 
infl ación echa a gente a la calle, si vie-
nen nuevos refugiados de Ucrania, 
no solo es una cuestión de servicios 
sociales, sino que responde a una co-
yuntura global. Y, sin embargo, hay 
una resistencia a decir lo que está 
pasando. Pero lo vemos todos. Por 
ejemplo, los albergues en Barcelona 
están colapsados, pero no se dice. 
Creo que dentro de un año tendre-
mos campamentos en Barcelona, 
como los que hay en otras ciudades 
europeas. 

Ante esta realidad, ¿la Iglesia tiene 
que ser más Hospital de Campaña?

Nuestra experiencia nos dice 
que se evangeliza en la medida en 
que se coloca a los pobres en el cen-
tro y, por tanto, dejan de ser esa es-
pecie de apéndice que es el banco de 
alimentos los sábados por la tarde. 
En ese sentido, sería de esperar que 
se multipliquen iniciativas en locali-
dades pequeñas y en barrios. Me re-
fi ero a servicios con capacidad para 
acoger a 30-40 personas. La Iglesia 
ya lo están haciendo, pero probable-
mente vamos a estar llamados a re-
doblar esta atención; una atención, 
además, que demanda ser creativos 
e implicar a las comunidades. No es 
cuestión de que Cáritas haga servi-
cios sino de que las comunidades 
cristianas se impliquen directamen-
te y Cáritas les sirva de apoyo.

¿La experiencia de la acogida de 
los refugiados ha demostrado que la 
emergencia se resuelve más ágilmen-
te en pequeñas localidades?

La gran ciudad concentra más la 
situación de pobreza, pero da menos 
salidas. En el conjunto de Catalu-
ña, las ciudades más pequeñas han 
acogido mucho más que Barcelona, 
porque pueden dar mejor respuesta 
y alentar proyectos duraderos de fu-
turo. En una gran ciudad, la ayuda se 
dispersa en una estructura de servi-
cios que, además, se profesionaliza 
tanto que al fi nal responde mal a 
las emergencias, que lo que exigen 
es rapidez, ductilidad, no atenerse 
solo a los protocolos sino inventar 
cosas nuevas, y esto la administra-
ción lo hace muy mal.

Peio Sánchez, ante la 
iglesia de Santa Ana, 
junto a la escultura 
del «Jesus Homeless»
de Timothy Schmalz.
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El arzobispo Joan Planellas presidió el oficio
de Santa Tecla en la catedral

«Tecla, libre de toda convención social, 
vivió la libertad que Cristo le había dado» 

La catedral metropolitana y pri-
mada de Tarragona, completamente 
llena, acogió la celebración el viernes 
23 de septiembre del ofi cio pontifi cal 
presidido por el arzobispo de Tarra-
gona, Mons. Joan Planellas, con mo-
tivo de la festividad de Santa Tecla, 
patrona de la ciudad. Como cada año, 
la reliquia de la santa fue trasladada 
en procesión desde su capilla hasta 
el altar mayor del templo, expuesta 
durante la liturgia y en espera de la 
procesión de la tarde.

El ofi cio contó con la asistencia de 
diferentes autoridades, civiles y mili-
tares, encabezadas por el alcalde de 
Tarracona, Pau Ricomà.

En la homilía, el arzobispo Joan 
Planellas puso especial énfasis en la 
fi gura de la protomártir santa Tecla, al 
celebrarse este año los siete siglos de 
la llegada en Tarragona de la reliquia 
de su brazo, repasando el texto apó-
crifo de fi nales del siglo II, Actes de Pau 
i Tecla. El prelado subrayó que Tecla 
«es el ejemplo de las chicas prudentes 
del Evangelio que no se tomaron aque-
lla espera como algo sin importancia y 
no se descuidaron. No nos descuide-

JOAN BORONAT
Tarragona

mos, por tanto, de la vivencia de la 
fe y de la vida cristiana que nos llena 
de sentido y de esperanza en todo 
lo que somos y hacemos, a pesar de 
las preocupaciones, la pandemia, 
las consecuencias de la guerra de 
Ucrania, la crisis económica y las 
más variadas difi cultades», remar-
có el arzobispo.

Más adelante, el prelado señaló 
que Tecla «fue una mujer libre de 
toda convención social, que vivió 
la libertad que Cristo le había dado 
(…) la libertad de los hijos de Dios». 

Del mismo modo, el arzobispo 
se refi rió al inicio del curso que, pa-
ra la Iglesia diocesana, tiene dos hi-
tos importantes: «Las prioridades 
pastorales, fruto de todo el trabajo 
sinodal, en cinco ámbitos diferentes: 
la caridad, las celebraciones de la fe, 
el crecimiento y la vivencia de la fe, la 
evangelización y la fraternidad. Tam-
bién velar por la organización de la vi-
da cristiana en el territorio, mediante 
las llamadas Unidades Pastorales.»

Representantes de los gremios 
de Payeses y Mareantes fueron los 
encargados de las ofrendas del pan 
y del vino, a la vez que depositaron 
los escudos de sendas entidades, a 
los pies del altar, las mismas que re-
cibieron a la reliquia de santa Tecla 
hace ahora 701 años. 

Por la tarde, la lluvia torrencial 
que cayó sobre Tarragona impidió 
la salida de la solemne procesión 
acompañada de toda la comitiva 
popular. A pesar de ello, en un for-
mato mucho más reducido —unos 
doscientos fi eles con cirios—, se 
realizó por el interior de la catedral, 
después de la cual la reliquia del bra-
zo de santa Tecla fue retornada a la 
urna que la guarda durante el año en 
la capilla dedicada a su advocación, 
una vez impartida la bendición a los 
presentes.

Momento de la consagración 
en el que se puede observar 
ante el altar la reliquia del bra-
zo de santa Tecla así como los 
escudos de los gremios 
de Payeses y Mareantes.

Tarragona

MCS Arzobispado Tarragona
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Nuestra Señora de la Merced, 
patrona de la ciudad, diócesis y pro-
vincia eclesiástica de Barcelona, es 
la abogada de los cautivos. Dice la 
tradición que en la noche del 1 al 2 
de agosto de 1218 se apareció al mer-
cader Pedro Nolasco, a quien pidió 
que tuviera merced de los cautivos 
cristianos secuestrados por los pi-
ratas musulmanes. Y así lo hizo: el 
10 de agosto del mismo año, ante el 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

Barcelona

altar mayor de la antigua catedral de 
Barcelona, en presencia del rey Jai-
me I y del obispo Berenguer de Palou, 
fundó la orden de la Merced. Por eso, 
en la homilía de la solemnidad de la 
Merced, el cardenal Omella, después 
de esta referencia histórica, urgió a los 
cristianos, y al conjunto de hombres y 
mujeres de buena voluntad, a ayudar 
a los que sufren las cautividades de 
hoy en día y que podemos reconocer 
fácilmente.

Tal y como expuso, es el anciano que 
vive en la soledad y sin las ayudas a la 
dependencia, el adulto que ha perdido 

el trabajo, el que acaba de salir de pri-
sión, la mujer y el niño explotados por 
las organizaciones de trata de perso-
nas, el joven desorientado, el inmi-
grante y «tantas personas tristes que 
viven sin esperanza en una sociedad 
acelerada y a menudo indiferente».

«El Señor —dijo Omella— nos 
ayuda a romper el yugo de las escla-
vitudes que nos oprimen, y Nuestra 
Señora de la Merced nos dice no 
cierres los ojos y tiende tu mano, 
escucha y acompaña el dolor de los 
que más sufren.» Por esto, animó 
a acompañar a los jóvenes que no 
encuentran el sentido de su vida, 
a «hacer una clara apuesta por la 
estabilidad familiar» y a «reducir 
las colas del hambre y hacer todo lo 
posible para dar una salida a las per-
sonas que viven en la calle, muchas 
de ellas afectadas por enfermedades 
mentales y adicciones».

El ofi cio religioso fue concelebra-
do por el obispo de Sant Feliu de Llo-
bregat, Agustí Cortés, y los obispos 
auxiliares de Barcelona, Sergi Gordo 
y Jaiver Vilanova. En el capítulo de au-
toridades políticas, cabe destacar la 
presencia de la delegada del Gobier-
no español, Maria Eugènia Gay; de la 
consellera de Justicia de la Generali-
tat de Cataluña, Lourdes Ciuró; del 
primer y quinto teniente de alcalde 
Jaume Collboni y Albert Batlle.

Después de la procesión de en-
trada, Omella bendijo la imagen 
restaurada de Nuestra Señora de la 
Merced. Y en la homilía quiso agra-
decer la implicación económica de 
instituciones y particulares en la 
restauración de la talla gótica de 
Nuestra Señora de la Merced y del 
camarín. De hecho, en la vigilia de 
la fi esta de la Merced culminaban 
todos estos trabajos con el traslado 
de la talla original restaurada y su 
colocación en el camarín. 

Omella bendijo la imagen restaurada de Nuestra Señora 
de la Merced.

En la homilía de la Merced, el cardenal Omella 
urgió a ayudar a los cautivos de hoy

«Nuestra Señora de la Merced nos dice 
no cierres los ojos y tiende tu mano»

Agustí Codinach
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Coincidiendo con el tradicional 
Día de la Catedral de Vic y la Jorna-
da Diocesana, el 18 de septiembre se 
inició la Asamblea Sinodal del Sínodo 
Diocesano del Obispado de Vic, «Síno-
do para la esperanza», en el marco de 
una misa multitudinaria celebrada en 
la catedral de Vic.

La asamblea la forman 90 perso-
nas —48 laicos, 10 religiosos y 32 sa-
cerdotes— representativas de toda la 
realidad diocesana y se reunirá cada 15 
días para debatir sobre las aportacio-
nes hechas por los grupos sinodales 
en la fase consultiva del Sínodo. Las 
sesiones de la asamblea se realizarán, 
con jornadas intensivas, en el edifi cio 
del Seminario de Vic.

Pere Vilarrasa, miembro de la 
Asamblea Sinodal, llegaba a la cate-
dral muchos minutos antes de la ho-
ra convocada. «No quiero llegar tarde, 
hoy es un día histórico, no lo habíamos 
visto jamás», decía con emoción. Y 
no le faltaba razón, el último sínodo 
diocesano convocado en la diócesis 
de Vic se celebró en el año 1945, con 
el obispo Joan Perelló Pou, y el ante-
rior, casi doscientos años antes, en el 
año 1748, con el obispo Manuel Muñoz 
Guil, sin la participación de laicos, ya 
que no estaba previsto por el Derecho 
Canónico.

Una larga procesión daba inicio a la 
misa solemne presidida por el obispo 
de Vic, Romà Casanova. El obispo en 
su homilía destacaba: «La Asamblea 
Sinodal debe trabajar para que nues-
tra diócesis pueda manifestar mejor 
lo que es, lo que ha recibido como don 
y lo que, en medio de nuestro mundo, 

RAQUEL PARICI
Vic

en estos momentos concretos de la 
historia que nos corresponde vivir, 
nos pide el Señor.»

Terminada la homilía, se proce-
dió a la constitución de la asamblea, 
invocando la asistencia del Espíritu 
Santo con el canto del Veni Creator 
Spiritus. Después, los miembros 
de la asamblea prometieron «par-
ticipar en las deliberaciones de la 
Asamblea Sinodal con libertad, 
verdad y caridad», dejándose guiar 
por el Espíritu Santo en la escucha 
de la Palabra de Dios, siempre en 
comunión con la Iglesia, porque, co-
mo recordó el obispo, «no es una 
reforma “de” la Iglesia, sino una 
reforma “en” la Iglesia». Unas pro-
mesas que se signifi caron pasando, 
uno a uno, ante un evangeliario y di-
ciendo: «Que Dios me ayude y estos 
santos evangelios que toco con mi 
mano.»

Al fi nal de la misa se produjo 
otro de los momentos signifi cati-
vos de la celebración: el de pasar 
el testigo de los grupos sinodales 
a los miembros de la asamblea, en-
tregando una carpeta de trabajo 

Histórica celebración 
de inicio de la Asamblea 
Sinodal en Vic

Vic

ROMÀ CASANOVA
«No es una reforma 
“de” la Iglesia, sino 
una reforma “en” la 
Iglesia»

SILVIA SANABRIA
«La persona católica 
recién llegada 
necesita espacios/
comunidades donde 
poder vivir, expresar, 
celebrar, mantener 
y aumentar la fe»

El grupo lo forman 90 personas 
representativas de toda la realidad 
diocesana



21IGLESIA EN CATALUÑA 9 OCTUBRE 2022

hace 20 años—, cuando explica la 
experiencia de su grupo sinodal: 
«Mi grupo es una muestra real de 
la diversidad y multiculturalidad 
de la diócesis de Vic: laicos latinoa-
mericanos y africanos, religiosas y 
sacerdotes catalanes y de varios 
países.»

Cuando a Silvia se le pregunta 
qué vivencias le ha aportado esta 
fase de los grupos comenta: «He-
mos compartido nuestras expe-
riencias como cristianos que, ma-
yoritariamente, procedemos de 
otras sociedades donde la fe se ex-
presa todavía de manera más viva y 
“natural”. En nuestros diálogos han 
aparecido algunos de los desafíos 
que sentimos que tenemos como 
comunidad cristiana en medio de 
una sociedad como la nuestra. Un 
tema presente de nuestro grupo si-
nodal es que las personas recién lle-
gadas cuando llegan a nuestra dió-
cesis, sin red ni conocer el idioma, 
necesitan un espacio de acogida y 
apoyo, a nivel social, pero también 
religioso y espiritual. La persona 
católica recién llegada necesita es-
pacios/comunidades donde poder 
vivir, expresar, celebrar, mantener 
y aumentar la fe.»

Sin embargo, habrá que esperar 
hasta fi nales de 2023 para saber 
qué directrices aprobará el obispo 
por medio de un decreto, para que 
todos los cristianos de la diócesis 
las acojan y pongan en práctica.

Primeros frutos

Por ahora, el sínodo ya ha dado 
los primeros frutos, como manifi es-
ta Pere Vilarrasa: «Del trabajo de 
la asamblea espero que se puedan 
concretar algunas propuestas y ac-
tuaciones, en el ámbito diocesano, 
sobre todo de cara a los jóvenes y a 
la incorporación de la inmigración 
cristiana. El sínodo nos ha aporta-
do a nosotros. La experiencia de 
encontrarnos cada quince días —
excepto en el peor momento de la 
pandemia— para refl exionar a la luz 
del evangelio (lectio divina) un gru-
po de creyentes que nos conocía-
mos más bien poco, algunos solo de 
vista, ha sido muy enriquecedor ya 
que, por un lado, hemos puesto en 
común maneras diferentes de vivir 
la fe y, por otro, han salido refl exio-
nes, inquietudes y esperanzas que 
sin el Sínodo no se habrían hecho.»

con el Instrumentum laboris, el 
documento para la tarea a reali-
zar próximamente.

Fase de los grupos sinodales

A causa de la pandemia, la fa-
se de los grupos sinodales —que, 
inicialmente tenía que acabar en 
febrero de 2021— se prolongó un 
año. En total, participaron 1.335 
personas bautizadas (laicos, sa-
cerdotes y religiosos mayores de 
16 años), repartidas en toda la dió-
cesis en 155 grupos, que refl exio-
naron sobre la misión de la Iglesia 
ante los retos actuales. Según el 
prelado vicense, Romà Casanova, 
«se trata de repensar y de refor-
mular las realidades cristianas 
para dar respuesta a las cuestio-
nes profundas que, consciente o 
inconscientemente, hay en el co-
razón de toda persona».

Una de las realidades actuales 
de la diócesis de Vic la refl eja muy 
bien otra miembro de la asam-
blea, Silvia Sanabria —mexicana 
que llegó a Cataluña por amor 

Celebración en la catedral 
de Vic. Vemos a Pere 
Vilarrasa, en primer 
término, uno de los 
miembros de la Asamblea 
Sinodal.

Josep M
aria V

ilar
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Para agradecer hay 
que ser humilde
Es posible orar desde la margina-
ción física más repelente. Jesús 
no da la salud para recibir el 
reconocimiento popular, siempre 
fácil de suscitar, sino para que 
se dé gloria a Dios. Espera que 
reconozcamos libremente cuál 
es el misterio de la salvación que 
ha entrado en nuestra vida y cuál 
es el gesto de acogida y de amor 
que han devuelto la salud. Para 
Jesús, no basta con acercarse a 
la gente, a pesar de que reconoz-
can el bien que reciben, sino que 
deben llegar a la comprensión 
de que Dios es Amor. La novedad 
aparece cuando los cristianos 
humildemente aportamos gestos 
de atención en favor de la sa-
lud y de la integración social de 
quien ha padecido enfermedad o 
exclusión.
Jesús quiere que aprendamos a 
dar el salto hacia la confianza, 
con humildad y siendo agrade-
cidos. Espera de nosotros que 
pasemos del signo a la fe, pero 
con la particularidad de que tie-
ne que ser una fe «agradecida», 
que «dé gloria a Dios». Dar gloria 
a Dios será la nueva actitud del 
Reino que nos abre a la dimen-
sión de la fe y hace que nos 
demos cuenta de que la iniciativa 
de la curación proviene de Dios y 
es expresión de su voluntad, no 
fruto de nuestras insignificantes 
exigencias. 
La pregunta que hace Jesús y la 
respuesta que tantas personas 
han dado en sus años más jóve-
nes, me lleva a pensar en la pe-
queña semilla sembrada en el co-
razón en su infancia o más tarde, 
y que permanece en silencio, sin 
manifestarse, relegada al olvido, 
tal vez incluso enterrada sin poder 
dar gloria a Dios. ¿Dónde quedan 
el bautismo, la confirmación y tan-
tos otros compromisos ante Dios? 
Tenemos que pensar, sin embar-
go, que siempre es posible recu-
perar la fe, que es posible volver a 
creer y agradecer humildemente 
que el Señor nos haya seguido 
acompañando en silencio. 

PERE VILARRASA
«Espero que se 
puedan concretar 
algunas propuestas 
y actuaciones, sobre 
todo de cara 
a los jóvenes 
y a la incorporación 
de la inmigración 
cristiana»

MONTSERRAT 
SUCARRATS
«Sentarse alrededor 
de una mesa 
predispuestos 
a escuchar 
al Espíritu y dejarle 
trabajar nos llevó 
a compartir dudas, 
miedos y vivencias»

Momento en el que representantes de los grupos sinodales entregan 
a los miembros de la asamblea el trabajo realizado hasta ahora 
(«Instrumentum laboris»).

Miquel Prat

Este enriquecimiento personal 
también es compartido por Montse-
rrat Sucarrats —otra laica de la asam-
blea—: «Nuestro grupo sinodal era muy 
pequeño, donde todos éramos colabo-
radores de la parroquia en el ámbito de 
la catequesis o miembros del Consejo. 
Esto nos hacía pensar que nos cono-
cíamos bastante bien. Pero sentarse 
alrededor de una mesa predispuestos 
a escuchar al Espíritu y dejarle trabajar 
nos llevó a compartir dudas, miedos y 
vivencias a veces muy dolorosas. Co-
mo grupo, formar parte de él nos dio la 
oportunidad de aprender a escuchar y 
acoger con respeto las opiniones de to-
dos. A nivel personal, preparar las sesio-
nes de trabajo, me hizo ser consciente 
de lo importante que es la presencia de 
Dios en mi vida y la necesidad de no te-
ner miedo a la hora de transmitir la fe.»

Así pues, como afi rmaba el obispo 
Romà en una de sus últimas glosas, 
«la experiencia de comunión debe 
ser el fundamento para la escucha y 
el diálogo, que lleven, bajo la luz y guía 
del Espíritu Santo, a ver los caminos 
del nuevo anuncio del Evangelio en 
estos momentos de cambio de época.  
Evidentemente, los miembros de la 
asamblea tendrán que hacer un trabajo 
concreto que les exigirá esfuerzo y de-
dicación; pero todos los que formamos 
la Iglesia de Vic debemos acompañar 
con la oración y la comunión a la Asam-
blea Sinodal».



23IGLESIA EN CATALUÑA 9 OCTUBRE 2022

Íñigo de Alfonso, Jaime Moyá y Fernando Gilabert 
recibieron la ordenación en la Sagrada Familia

Tres nuevos sacerdotes 
en la archidiócesis de Barcelona

IGNASI MIRANDA
Barcelona

Barcelona

Íñigo de Alfonso, Jaime Moyá y 
Fernando Gilabert recibieron la or-
denación sacerdotal, al servicio de 
la archidiócesis de Barcelona, el do-
mingo 25 de septiembre en una ce-
lebración en la basílica de la Sagrada 
Familia. El arzobispo de Barcelona, 
el cardenal Juan José Omella, pre-
sidió la Eucaristía y administró el 
sacramento, junto con los obispos 
auxiliares Sergi Gordo y Javier Vi-
lanova como concelebrantes prin-
cipales, con la presencia también 
de varios presbíteros diocesanos, 
entre ellos el rector del Seminario 
Conciliar, Salvador Bacardit.

Íñigo de Alfonso, de 36 años y 
nombrado coadjutor de San Juan 
María Vianney de Barcelona, ha vi-
vido el momento de la ordenación 
sacerdotal «con algo de nervios pero 
con la alegría, desde unas enormes 
ganas de tocar al Señor con las ma-

sonas decisivas en la preparación». 
Igualmente, Jaime Moyá, psiquiatra 
de profesión antes de entrar en el 
Seminario con más de 40 años, ase-
guró también que «esto nos ultrapa-
sa, porque no existe ningún hombre 
que pueda ser “otro Cristo”, y el paso 
nos acerca a Dios, cosa que signifi ca 
que es él quien nos tiene que apoyar 
y enseñar en lo que es un regalo que 
hay que acoger con humildad y con 
deseo de responder a él».

Fue en la fi esta de San José, 19 de 
marzo, cuando estos tres seminaris-
tas recibieron la ordenación diaco-
nal en la catedral de Barcelona, una 
celebración que vivieron con alegría 
y les dio «fuerza e ilusión para servir 
a Cristo a través de su Iglesia», de-
claraba Íñigo de Alfonso, con ganas 
de «entregarse y ayudar a nuestras 
comunidades». Jaime Moyá, Íñigo 
de Alfonso y Fernando Gilabert vi-
vieron la ceremonia de ordenación 
sacerdotal acompañados de familia-
res, amigos y formadores durante su 
paso por el Seminario.

nos, consagrar y confesar, teniendo 
presente que hay mucha necesidad, 
en todo lo que es una dimensión más 
profunda y de más proximidad a Je-
sús, al cual nos queremos parecer».

Según Íñigo de Alfonso, la orde-
nación «es un cambio muy impor-
tante que permite estar más con 
la gente». Y comentó que su voca-
ción «nació en un momento en el 
que la cooperación y el trabajo en 
una ONG en las Filipinas era muy 
importante, con la parte altruista, 
pero el contacto con misioneros y la 
ayuda de un sacerdote ahora difun-
to, Javier, provocaron una refl exión 
interior que culminó en el paso a la 
formación para ser presbítero». Íñi-
go aclaró que su camino «no llegó 
en su inicio con la claridad que tal 
vez reciben otros», pero recordó 
que «el Señor aplanó la ruta para 
ser sacerdote».

Por su parte, Jaime Moyá desta-
có que «todo tiene que ver con un 
paso muy grande, en un momento 
en el que vienen recuerdos y per-

Foto de familia de los obispos de Barcelona, los nuevos presbíteros, el rector del Seminario y el párroco de la Sagrada 
Familia.

Agustí Codinach
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Existe un lugar común que dice 
aquello de que las recetas mágicas
no existen, y es cierto, muy cierto. 
También en el hecho educativo. Cada 
persona, cada contexto, es diferente y, 
aparte y además, la persona y el con-
texto siempre son realidades cambian-
tes y en constante evolución y diálogo.

Con todo, en el mundo de la edu-
cación, que al mismo tiempo es arte, 
oficio y ciencia, hemos acumulado 
suficientes saberes y experiencias 
para darnos buenas recetas, esto es, 
estilos y maneras de relacionarnos y 
de tratar a los niños, adolescentes y 
jóvenes que son fórmulas sensatas, y 
que puede ayudar a conseguir una re-
lación educativa exitosa o, al contrario, 
que pueden ser un obstáculo.

Os destacaré tres en positivo, el fo-
mento de la autoestima, de la sociabili-
dad y de la vida sana, y uno que puede 
convertirse en un obstáculo educativo, 
la sobreprotección.

Fomentar la autoestima comporta 
que el educado crezca sabiendo que es 
amado sin condiciones, con una buena 
gestión de las emociones y con la segu-
ridad de que puede confiar en la cohe-
rencia de los que le aman. Además, la 
autoestima es un factor de protección 
inespecífico, reduce la probabilidad de 
sufrir problemas de tipo psicológico o 
de inadaptación social.

Por otro lado, la socialización está 
directamente relacionada con la felici-
dad y su ausencia se asocia con proble-
mas de salud mental y física. La socia-
lización, especialmente si tiene lugar 
en un contexto grupal y cooperativo, 
fomenta los procesos de empatía y co-
hesión social. En este sentido, la educa-
ción en el ocio, es decir, formar parte 
de un centro de esplai, de un grupo 
scout, de cualquier tipo de asociación 
solidaria, ayuda a sentirse parte de una 
realidad más allá del propio yo, a com-
prometerse y a relacionarse.

Finalmente, aunque pueda parecer 
algo obvio, hay que promover una vida 
sana, manteniendo un buen estado nu-
tricional y un estilo de vida saludable, 
practicando ejercicio físico de forma 
regular, y velando por la calidad y la 
cantidad del sueño. Unos buenos há-
bitos resultan fundamentales para el 
adecuado desarrollo normal de los 
procesos cognitivos y conductuales.

Contrariamente, una práctica edu-
cativa, tan extendida como insana, es la 
sobreprotección. La sobreprotección 
no es protección. La sobreprotección 
supone la pérdida de la conciencia, por 
parte del educando, de que educar es, 
a menudo, poner límites. Y para el edu-
cado genera desprotección y contribu-
ye a crear futuros adultos intolerantes 
a la frustración y al esfuerzo.

En educación no existen recetas 
mágicas, pero sí buenas recetas

La socialización, 
especialmente si tiene 

lugar en un contexto 
grupal y cooperativo, 
fomenta los procesos 

de empatía y cohesión 
social

EDUARD VIDAL I TERRÉS
@vidaleduard
Director de FEP San Ramón
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Hoy, en nuestra sociedad, cuan-
do una mujer está embarazada y se 
enfrenta a varios problemas, reales 
o imaginarios, por desgracia, no 
suele encontrar la ayuda que ne-
cesita, ni económica, ni moral, ni 
siquiera la comprensión y el calor 
que podría esperar. Simplemente 
se le ofrece el aborto como «la 
única y verdadera solución» a sus 
problemas.

El aborto se presenta como un 
bien, como la solución rápida, de-
finitiva, fácil e inocua. Y lo cierto 
es que no es «fácil». Las mujeres 
lo describen como una acción trau-
mática y dolorosa, nada «inocua» 
porque, en contra del «no pasa na-
da» que le repiten insistentemen-
te, tiene para ella consecuencias 
devastadoras. 

La mujer, la madre, es la se-
gunda gran víctima del aborto ya 
que deja en ella una gran herida 
interior, espiritual, muy profunda, 
que le afecta permanentemente, 
física, psíquica y espiritualmente. 
También queda herido el padre 
y quienes intervienen. De hecho, 
el aborto daña a toda la familia al 
crear rencor, división y violencia. 
Perjudica la relación familiar llegan-
do a romperla, y crea problemas en 
cuanto a los hijos. Muchas veces, 
tras un aborto, la mujer ya no logra 
volver a ser madre. A menudo se 
crea en ella una verdadera obse-
sión por quedarse embarazada. 

También buscan tener al hijo que 
«sustituya» al que han abortado, o 
culpabilizan a los hijos que ya te-
nían antes del aborto de no haberlo 
tenido. 

Santa Teresa de Calcuta afirma-
ba que «el aborto es el peor ene-
migo de la paz» porque engendra 
dolor, rencor, odio, destrucción y 
violencia.

Pero no podemos perder la ale-
gría y la esperanza, lo importante 
es saber que todos somos precio-
sos a los ojos de Dios y que Él en 
su infinita misericordia, como en 
Galilea, dice: «Mujer, no llores.» El 
Señor quiere consolar con su per-
dón a quienes lloran la gran pérdida 
y su pecado, y ofrecerles la espe-
ranza, el perdón y la paz a través 
del Proyecto Raquel. 

El Proyecto Raquel es una 
asociación diocesana que quiere 
mostrar el rostro de la misericor-
dia a los heridos por la cultura de 
la muerte. Está formada por una 
red de consejeros, sacerdotes, 
psicólogos y psiquiatras, que es-
pecialmente formados y apoya-
dos en el Señor, en una atención 
individualizada, confidencial y 
gratuita ofrecen un camino de 
curación que se hace en diez se-
siones, una por semana, y de una 
hora aproximadamente. 

Las mujeres que lo han realizado 
dicen haber «pasado de muerte a 
vida».

El Proyecto Raquel

El aborto daña a toda 
la familia al crear rencor, 
división y violencia

TERESA LAMARCA ABELLÓ
Coordinadora del Proyecto 
Raquel Barcelona
projecteraquelbarcelona@gmail.com 
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La bienaventuranza
de la fraternidad

MAC

En la parroquia de Nuestra Señora de Belén 
los feligreses se sienten acogidos y amados
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«Cuando a los feligreses se les 
pregunta en las reuniones arcipres-
tales qué es lo que más valoran de 
nuestra parroquia, responden que 
lo más importante es que se sien-
ten hermanos. Hay mucha convi-
vencia entre ellos. Poco a poco se 
van diluyendo los prejuicios, van 
cayendo las diferencias… y van 
dándose cuenta de que son más 
iguales de lo que en un principio 
pensaban.» Son palabras de Mn. 
Adilson Tolentino, párroco de la 
iglesia de Nuestra Señora de Belén. 
Y añade: «Todos somos hermanos. 
Somos hijos de un mismo Padre 
que celebramos la misma Eucaris-
tía alrededor del mismo altar.»

Según explica, «todo buen sa-
cerdote debe tener tres amores: 
Cristo, la Iglesia y las personas. 
Esto es lo esencial. Todo lo demás 
es circunstancial y prescindible. Si 
se dan esos tres amores, el sacer-
dote tiene el campo abierto para 

sembrar y recoger frutos». Desde 
su nombramiento como párroco 
de la iglesia de Nuestra Señora de 
Belén, el 4 de octubre de 2020, Mn. 
Adilson ha podido constatar cómo 
esos frutos se han convertido en 
una gozosa realidad. «En el último 
curso, más de cien niños han asis-
tido a catequesis y hemos tenido 
cien confirmaciones y diez bodas. 
El 70% de nuestros feligreses tiene 
menos de 45 años», revela.

Sentirse amados

«Estoy muy agradecido como 
sacerdote. Gracias a Dios, la co-
munidad ha respondido muy bien. 
Siempre digo que no tiene que ver 
con la figura de un ministro de la 
Iglesia, sino con una manera de tra-
bajar. Tú das a los fieles lo que ellos 
quieren. Lo que la gente desea es 
muy poco: atención espiritual, es-
cucha, acogida y que muestres una 

Mn. Adilson Tolentino es, 
desde hace dos años, el párroco 
de la iglesia de Nuestra Señora 
de Belén.
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La parroquia de 
Nuestra Señora de 
Belén se caracteriza 
por su diversidad 
cultural y lingüística

La célebre 
fachada de la 

parroquia es de 
estilo barroco.

Agustí Codinachactitud de hermano; que no sientan 
que estás por encima de ellos, sino 
a su lado. En definitiva, sentirse ama-
dos», afirma Mn. Adilson. «Una actitud 
—destaca— que vivimos en la Iglesia 
latinoamericana desde hace muchos 
años y que el papa Francisco ha inten-
tado implementar en la Iglesia euro-
pea y mundial.»

Por su ubicación geográfica privi-
legiada en La Rambla de Barcelona, la 
iglesia de Nuestra Señora de Belén es 
un punto de encuentro para personas 
de procedencias muy diversas. «Aquí 
confluyen la cultura local (catalana y 
castellana) y otras como la latinoa-
mericana, la filipina y la portugue-
sa-brasileña. La parroquia refleja es-
ta diversidad cultural y lingüística. En 
el Consejo pastoral parroquial están 
representadas todas estas comunida-
des. Cabe señalar que por el templo 
pasan al día cuatro mil personas, que 
entran y salen.»

Misa y música

Nacido en Brasil, Mn. Adilson To-
lentino pone de relieve que «en mi país 
natal existe una pluralidad humana de 
origen europea, africana, amerindia… 
Los sacerdotes brasileños llevamos en 
el ADN esa diversidad. Yo no podía 
configurar una parroquia fuera de lo 
que es mi identidad, tanto desde el 
punto de vista humano como eclesiás-
tico». De la necesidad de encuentro 
de todas las comunidades que fre-
cuentan la parroquia, «alrededor de 
lo que es único y propio de la Iglesia: la 
Eucaristía», surgió la Misa internacio-
nal, que se celebra el cuarto domingo 
del mes, a las doce del mediodía.

La Misa juvenil se celebra el tercer 
domingo del mes, a las seis de la tarde. 
«Soy partidario de que la espirituali-
dad debe germinar desde el propio 
tejido parroquial. Como tenemos mu-
chos jóvenes vinculados a la música, 
decidimos crear una banda que anime 
la misa. Lleva por nombre Pastorsitos 
de Belén, porque contribuyen a la 
evangelización, al anuncio de Cristo… 
Nuestro propósito es rezar a través de 
la música», comenta el párroco.

Barcelona acoge a personas pro-
cedentes de más de veinte países 
latinoamericanos. Por esta razón se 
instituyó la Misa panamericana, que 
tiene lugar el segundo domingo del 
mes, a las siete de la tarde. Mn. Adilson 
informa que «su peculiaridad es que 
cada mes se celebra la fiesta patronal 

de alguno de los grandes países de 
Latinoamérica. Por ejemplo, el 12 de 
diciembre, festividad de la Virgen de 
Guadalupe, patrona de México, re-
unimos a toda la comunidad mexi-
cana junto a los demás latinos que 
también quieran participar».

La música tiene una especial tras-
cendencia en esta parroquia. Treinta 
niños cantores, de entre 7 y 13 años, 
integran la Escolanía de Belén. Bajo 
la dirección de José Roberto de Pau-
lo, doctor en Musicología, ensayan 
tres veces a la semana. Otras agru-
paciones musicales son el Coro Sa-
cro juvenil (constituido por jóvenes 
de 14 a 25 años), el Coro Sacro de 
adultos, una coral formada por los 
niños de la catequesis y una coral 
que participa en la misa de la co-
munidad filipina, que se celebra los 
domingos a la una del mediodía.

Iniciativas sociales

Entre las iniciativas sociales orga-
nizadas por la parroquia de Nuestra 
Señora de Belén hay que citar Fa-
milias sin barreras, donde matrimo-
nios con muchos años de feliz vida 
conyugal acompañan a otros matri-
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monios en sus etapas iniciales o 
que, por diferentes circunstancias, 
están atravesando momentos de 
crisis. Para aquellas personas y/o 
familias que se encuentran en si-
tuación de vulnerabilidad, pobre-
za o exclusión social, la parroquia 
dispone de dos asistentas de Cári-
tas, una de ellas dedicada exclusi-
vamente a la comunidad de habla 
portuguesa.

Mn. Adilson define Abrigall dels 
avis como «una especie de esp-
lai destinado a los abuelos y las 
abuelas, con el objetivo de luchar 
contra la soledad que muchos de 
ellos sufren y de animarlos a salir 
de casa». Nacido a finales de los 
años setenta, sus organizadores 
preparan excursiones, comidas y 
cenas, actividades lúdicas y pas-
torales, conferencias...

El párroco de Nuestra Señora 
de Belén recuerda que «el gran 
promotor de que yo viniera a esta 
iglesia fue el cardenal Juan José 
Omella, pero quien apostó por 
este proyecto pastoral fue el año-
rado obispo Toni Vadell. Al cabo de 
un año y medio, me reuní con él. 
“¿Cuál es el secreto?”, me interpe-
ló. Yo contesté que no había hecho 
nada extraordinario, sino lo que la 
gente espera de un sacerdote: que 
sepa administrar los sacramentos, 
que celebre bien la misa, que sea 
un enamorado de Cristo y de su 
Iglesia, y que ame a las personas 
que la Iglesia le ha encomendado».
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Huir de turismo

fin de semana. ¿De qué huimos? 
¿Hacia dónde huimos? Si nuestra 
huida termina en la Costa Dorada o 
en la Costa Brava, o hacia la mon-
taña, hay que decir que es pura 
coincidencia de aquella ocasión. 
Pero decimos con satisfacción que 
hemos dejado atrás el trabajo, las 
preocupaciones, es decir, hemos 
huido de toda una serie de cosas 
que nos abrumaban. El padre huye 
de su trabajo cotidiano, la docto-
ra de la inquietud de la consulta 
estresante, la ama de casa de las 
paredes del piso, los chicos y chi-
cas de sus profesores..., y creo que 
una gran mayoría huye de una vida 
monótona y sin demasiado senti-
do. Y ese escaparse no sabe dónde 
acabará.

Huimos, al fin y al cabo, para 
olvidarnos de pensar en nosotros 
mismos. Ya lo analizaba perspicaz-
mente Blaise Pascal en sus Pensa-
mientos, en la primera mitad del si-
glo XVII, cuando escribía: «Desde 
la infancia se carga a los hombres 
de la inquietud de su honor, de 
su bien, de sus amigos, y todavía 
del bien y del honor de sus ami-
gos. Se les agobia de asuntos, del 
aprendizaje de las lenguas y de los 
ejercicios, y se les hace sentir que 

Estimadas y estimados. Yo era 
pequeño y de aquel gato recuer-
do poco. Ya no sé si era blanco o 
negro, anciano o joven, o si tenía 
los ojos verdes o azules. Solo re-
cuerdo que tuvo la desgracia de 
que su dueño viviera en una calle 
donde prácticamente era el único 
gato en medio de muchos perros. 
Y, desde muy pequeño, aprendió 
lo que, a diario, hasta el día de su 
muerte, se convirtió en su obliga-
ción: huir. Sí, un gato rodeado de 
perros aprende pronto a huir. Yen-
do o volviendo de la escuela, tan 
pronto le veía al inicio de la calle 
como en la otra, o sobre un árbol 
o sobre el tejado. El gato siempre 
huía. Y, fijémonos en que, cuando 
el hombre huye, lo que menos in-
teresa es saber de dónde vienes 
y hacia dónde vas. El gato de mi 
infancia nunca sabía de dónde ve-
nía ni en qué tejado acabaría ese 
día su persecución.

Hoy no puedo evitar decir que 
aquel gato me hace pensar en un 
tipo de turismo que hoy nosotros 
mismos hacemos: es lo que diría 
«huir de turismo». Sí, también no-
sotros huimos de vacaciones ―lo 
hemos percibido especialmente 
este verano― o huimos el mismo 

no podrían ser felices sin que su 
salud, su honor, su fortuna y la de 
sus amigos estén en buen estado, 
y que una sola cosa de la que care-
cieran los haría desgraciados. Así 
se les dan cargos y asuntos que les 
marean desde que comienza el día 
[...]. ¿Qué podría hacerse mejor 
para volverlos desgraciados? [...]. 
Solo habría que quitarles todas es-
tas inquietudes; porque entonces 
ellos se verían, pensarían lo que 
son, de dónde vienen, a dónde van 
[...]. Y por eso, después de haber 
preparado tantos asuntos para 
ellos, si tienen algo de tiempo de 
descanso, se les aconseja que lo 
empleen en divertirse, en jugar, y 
en ocuparse siempre todos ente-
ros...» (Pensamientos, núm. 207).

Convendría no dejarse llevar 
por este tipo de fuga colectiva 
que, como el gato de mi infancia, 
nunca se sabe de dónde viene ni 
dónde acabará, porque nos pasa-
mos la vida huyendo, en el fondo, 
de nosotros mismos. Y, dado que 
nos olvidamos de pensar en el sen-
tido que tiene nuestra vida, en es-
te huir y escapar nunca sabemos 
de dónde venimos ni hacia dónde 
vamos.

Vuestro.
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Magno, cuya fiesta se celebra ese día: 
«Yo he descrito al buen pastor, pero no 
lo soy; he mostrado la playa de la per-
fección a la que hay que llegar, pero 
personalmente me encuentro todavía 
en las oleadas de mis defectos y de mis 
faltas; así, pues, por favor para que no 
naufrague, echadme una tabla de sal-
vación con vuestras oraciones.»

No pudo llevar a cabo ningún pro-
grama pastoral ni ningún plan de refor-
ma de la Iglesia, pero en su sonrisa se 
percibía la alegría del Evangelio y en su 
mirada se veía la bondad de Dios que 
se refleja en el rostro de sus amigos. 
No escribió encíclicas ni otros docu-
mentos doctrinales que hayan pasado 
a la historia del magisterio, como lo 
habían hecho sus predecesores y lo 
harían los papas que le siguieron; pero 
en sus catequesis y homilías se cap-
taba una autenticidad y una frescura, 
que quienes las escuchaban o las leían 
percibían lo esencial del Evangelio y se 
sentían animados a hacer el bien. Con 
un lenguaje llano exhortaba a mirar con 
ojos de bondad el mundo. En el Ángelus 
del 3 de septiembre dijo: «El mundo 
va mal porque hay más batallas que 
oraciones. Procuremos que haya más 
oraciones y menos batallas.» En el del 
24 de septiembre, refiriéndose al caso 
de un niño que había sido secuestra-
do, afirmó: «La gente, a veces, dice: 
“Estamos en una sociedad totalmente 
podrida, totalmente deshonesta.” Esto 
no es cierto. Hay todavía mucha gente 
buena, mucha gente honesta. Más bien 
habría que preguntarse: “¿Qué hacer 
para mejorar la sociedad?” Yo diría: Que 
cada uno trate de ser bueno y contagiar 
a los demás con una bondad entera-
mente imbuida de la mansedumbre y 
del amor enseñados por Cristo.» Que 
él nos ayude a no olvidar que la verda-
dera grandeza de las personas está en 
su humildad.

El pasado 4 de septiembre el papa 
Francisco beatificó a Juan Pablo I, que 
sucedió en la sede de Pedro a san Pablo 
VI y fue el antecesor de san Juan Pablo II. 
Como todos sabemos, su pontificado ha 
sido uno de los más cortos de la historia 
de la Iglesia: a los 33 días de haber sido 
elegido Papa falleció inesperadamente. 
A pesar de esta brevedad, ha quedado 
de él la imagen de un Papa que en su 
mirada reflejaba la bondad de Dios y en 
sus enseñanzas la sencillez del mensaje 
evangélico. No es de extrañar que quie-
nes le recordamos guardemos un grato 
recuerdo de su persona. En él se hace 
realidad la afirmación que encontramos 
en la primera carta de san Pedro y en la 
de Santiago: «Dios resiste a los sober-
bios, pero da su gracia a los humildes» 
(1 P 5,5; St 4,6). En la audiencia general 
del 6 de septiembre de 1978 habló de la 
humildad: «¡El Señor ha recomendado 
tanto ser humildes! Aun si habéis hecho 
cosas grandes, decid: siervos inútiles 
somos. En cambio, la tendencia de to-
dos nosotros es más bien lo contrario: 
ponerse en primera fila. Humildes, hu-
mildes: es la virtud cristiana que a todos 
toca.»

Esta enseñanza se la aplicaba a sí 
mismo. Los distintos cargos que desem-
peñó a lo largo de su vida no le llevaron 
a enorgullecerse, sino que supo hacer-
se pequeño en las grandezas humanas. 
En una breve alocución que dirigió al 
Pueblo de Dios en el Ángelus del 27 de 
agosto, al día siguiente de su elección, 
refiriéndose a sus antecesores, afirmó: 
«Entendámonos, yo no tengo la sabidu-
ría del corazón del papa Juan, ni tampo-
co la preparación y la cultura del papa 
Pablo, pero estoy en su puesto, debo 
tratar de servir a la Iglesia. Espero que 
me ayudaréis con vuestras plegarias.» 
Y en el Ángelus del 3 de septiembre se 
aplicó a sí mismo unas palabras de la 
Regla pastoral del papa san Gregorio 

Beato Juan Pablo I

ENRIQUE BENAVENT VIDAL
Obispo de Tortosa
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

Cuando Jesús habla 
del Reino de Dios, 
¿a qué se refiere 
exactamente?

El Reino de Dios es el núcleo del 
mensaje de Jesús, tema de muchas 
parábolas.

Jesús no explica directamen-
te qué es el Reino, lo hace pre-
sente con su vida y obras. Es el 
Dios-con-nosotros que anuncia-
ban los profetas, la esperanza de 
Israel cumplida. Jesús es la presen-
cia de Dios en medio de su pueblo; 
él mismo es el Reino de Dios.

¿Cómo es este reino? Jesús da 
muchas imágenes: una fiesta, una 
boda, la liberación de la muerte, 
del mal y la enfermedad; abundan-
cia, salud y alegría; misericordia, 
perdón, amor incondicional del Pa-
dre del cielo, que nos ama como a 
hijos. El Reino de Dios es la nueva 
imagen que Jesús ofrece del Dios 
del Antiguo Testamento: el padre 
de la parábola del hijo pródigo.

Este reino no pretende implan-
tar un nuevo orden político ni 
social, y Jesús lo deja bien claro. 
Crece como una semilla humilde, 
pequeña pero fecunda. Es de los 
sencillos de corazón que lo acogen 
sin orgullo ni sofisticación. Surge 
allí donde las personas se aman, se 
sirven y no quieren protagonismos 
ni poder. Es de los que se hacen 
últimos para amar mejor.

Hoy podemos entender el Rei-
no de Dios como la presencia de 
este Dios cercano, que interviene 
en nuestra historia porque nos ama 
y no quiere que nadie se pierda. 
No es un Dios lejano ni indiferente, 
sino que se hace presente en la hu-
manidad. Pero lo hace de manera 
poco espectacular, a través de per-
sonas que lo acogen y se entregan 
por amor a los demás. En palabras 
de Jesús, allí donde hay dos reu-
nidos en mi nombre, allí estoy yo.

MONTSE DE PAZ
Biblista«Tu fe te ha salvado»

LLUC TORCAL
Monje de Poblet

En el Evangelio del domingo 
anterior, los apóstoles pedían al 
Señor: «Auméntanos la fe.» La 
fe es, entonces, una virtud que 
puede crecer. El Evangelio de 
hoy termina con estas palabras: 
«Levántate, vete; tu fe te ha salva-
do.» La fe vuelve a ser objeto de la 
mesa de la Palabra que la Iglesia 
nos ha puesto hoy para que to-
memos ese alimento sólido que 
nos mantenga firmes en nuestro 
combate por el Reino de Cristo.

En efecto, el Señor se dirige 
al samaritano enfermo de lepra, 
que al darse cuenta de que ha-
bía sido curado por él, regresa a 
su presencia, se prosterna a sus 
pies y le da gracias por el don 
recibido, diciéndole: «Levántate, 
vete; tu fe te ha salvado.» La fe 
que nos salva es la fe que hará 
de nosotros hombres y mujeres 
capaces de levantarnos e ir. «Le-
vántate…» Levantarnos por enci-
ma de las situaciones que nos an-
gustian, que nos preocupan, que 
nos aprisionan, o que, incluso, 
nos envilecen: levantarnos, por 
lo tanto, por encima de todo lo 
que nos recluye sobre nosotros 
mismos y nos hace esclavos del 
peor de los amos que existen, 
de nuestro propio yo. «...vete.» 
Irnos, para proclamar a los cuatro 
vientos que existe quien es capaz 
de liberarnos de todas estas rejas 
nuestras, esclavitudes y temores, 
de toda esta lepra nuestra. La fe 
que salva es la fe que puede obrar 
en nosotros todas estas maravi-

llas.
¿Cómo debe ser esta fe para 

que pueda salvar? La fe que salva 
es la fe que es capaz de creer que 
Dios habla en la sencillez y a tra-
vés de las palabras de quien él eli-
ge, como ocurre con los leprosos 
a los que basta con oír a Jesús: «Id 
a presentaros a los sacerdotes.»

La fe que salva es la que con-
fiesa al Dios único y que, a la vez, 
es agradecida frente a los dones 
de la misericordia divina, como 
hará el enfermo de lepra y extran-
jero, el samaritano del Evangelio, 
que una vez curado «se volvió ala-
bando a Dios a grandes gritos». 
En efecto, este último, no solo 
es capaz de ver en Jesús a un 
maestro por el que Dios habla y 
obra prodigios —lo cual hacen sus 
compañeros de enfermedad—, 
sino que, además, es capaz de 
confesar a Jesús como Dios —se 
postró a los pies de Jesús, rostro 
en tierra— y de ser a la vez agra-
decido — dándole gracias—.

Si también nosotros nos reco-
nocemos enfermos de lepra, de 
cualquier lepra del cuerpo o del 
espíritu, acerquémonos agrade-
cidos a Jesús, confesándolo Dios 
y Señor nuestro, y pidámosle que 
nos dé esta fe que salva y que nos 
dirija su palabra redentora: «Le-
vántate, vete; tu fe te ha salva-
do.» ¡Pero no nos olvidemos de 
ser agradecidos!
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Domingo XXVIII del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
1 R 5,14-17

Volvió Naamán a Eliseo; y alabó al 
Señor

Lectura del segundo libro de los 
Reyes:

En aquellos días, el sirio Naamán 
bajó y se bañó en el Jordán siete ve-
ces, conforme a la palabra de Eliseo, 
el hombre de Dios. Y su carne volvió 
a ser como la de un niño pequeño: 
quedó limpio de su lepra. Naamán 
y toda su comitiva regresaron al lu-
gar donde se encontraba el hombre 
de Dios. Al llegar, se detuvo ante él 
exclamando: «Ahora conozco que 
no hay en toda la tierra otro Dios 
que el de Israel. Recibe, pues, un 
presente de tu siervo.» Pero Eli-
seo respondió: «Vive el Señor ante 
quien sirvo, que no he de aceptar 
nada.» Y le insistió en que acep-
tase, pero él rehusó. Naamán dijo 
entonces: «Que al menos le den a tu 
siervo tierra del país, la carga de un 
par de mulos, porque tu servidor no 
ofrecerá ya holocausto ni sacrificio 
a otros dioses más que al Señor.»

2 Tm 2,8-13

Si perseveramos reinaremos con 
Cristo

Lectura de la segunda carta del 
apóstol san Pablo a Timoteo:

Querido hermano: Acuérdate 
de Jesucristo, resucitado de entre 
los muertos, nacido del linaje de 
David, según mi evangelio, por el 
que padezco hasta llevar cadenas, 
como un malhechor; pero la pala-
bra de Dios no está encadenada. 
Por eso lo aguanto todo por los 
elegidos, para que ellos también 
alcancen la salvación y la gloria 
eterna en Cristo Jesús. Es palabra 
digna de crédito: Pues si morimos 
con él, también viviremos con él; si 
perseveramos, también reinare-
mos con él; si lo negamos, también 
él nos negará. Si somos infieles, él 
permanece fiel, porque no puede 
negarse a sí mismo.

97

Cantad al Señor un cántico nuevo,
porque ha hecho maravillas.
Su diestra le ha dado la victoria,
su santo brazo.

R.  El Señor revela a las naciones 
      su salvación.

El Señor da a conocer su salvación,
revela a las naciones su justicia.
Se acordó de su misericordia 
y su fidelidad
en favor de la casa de Israel. R.

Los confines de la tierra 
han contemplado
la salvación de nuestro Dios.
Aclama al Señor, tierra entera;
gritad, vitoread, tocad. R.

EvangelioAleluya
1 Ts 5,18 

En toda ocasión tened la acción 
de gracias:
esta es la voluntad de Dios en Cristo 
Jesús respecto de vosotros.

 Lc 17,11-19

¿No ha habido quien volviera a dar 
gloria a Dios
más que este extranjero?

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

Una vez, yendo Jesús camino de 
Jerusalén, pasaba entre Samaría y 
Galilea. Cuando iba a entrar en una 
ciudad, vinieron a su encuentro diez 
hombres leprosos, que se pararon a 
lo lejos y a gritos le decían: «Jesús, 
maestro, ten compasión de noso-

tros.» Al verlos, les dijo: «Id a pre-
sentaros a los sacerdotes.» Y sucedió 
que, mientras iban de camino, queda-
ron limpios. Uno de ellos, viendo que 
estaba curado, se volvió alabando a 
Dios a grandes gritos y se postró a los 
pies de Jesús, rostro en tierra, dándo-
le gracias. Este era un samaritano. Je-
sús, tomó la palabra y dijo: «¿No han 
quedado limpios los diez?; los otros 
nueve, ¿dónde están? ¿No ha habido 
quien volviera a dar gloria a Dios más 
que este extranjero?» Y le dijo: «Le-
vántate, vete; tu fe te ha salvado.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 4)

9. DOMINGO
Domingo XXVIII del tiempo ordi-
nario, Verde. Lecturas: 2 Reyes 5,14-
17 / Salmo 97 / 2 Timoteo 2,8-13 / 
Lucas 17,11-19
SANTORAL: Abraham, patr.; Dioni-
sio, ob. y mr.; Juan Leonardi, pbro. 
y fund.; Luis Bertrán, pbro.

10. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Gálatas 4,22-
24.26-27.31-5,1 / Salmo 112 / Lucas 
11,29-32. O bien: Santo Tomás de 
Villanueva (ML), Blanco.
SANTORAL: Daniel Comboni, pbro. 
y fund.; Hugo de Mâcon, ab. y ob.; 
Sabino, erm.

11. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Gálatas 5,1-6 
/ Salmo 118 / Lucas 11,37-41. O bien: 
San Juan XXIII (ML), Blanco; Santa 
María Soledad Torres Acosta (ML), 
Blanco.
SANTORAL: Alejandro Sauli, ob.; 
Germán, ob. y mr.

12. MIÉRCOLES
Virgen del Pilar (F), Blanco. Lectu-
ras: 1 Crónicas 15,3-4.15-16;16,1-2 / 
Salmo 26 / Lucas 11,27-28

13. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Efesios 1,1-10 
/ Salmo 97 / Lucas 11,47-54. Tarra-
gona: beato Manuel Borràs y com-
pañeros (MO), Encarnado.

14. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Efesios 1,11-
14 / Salmo 32 / Lucas 12,1-7. O bien: 
San Calixto I (ML), Encarnado.
SANTORAL: Fortunata, vg. y mr.; 
Justo, ob.

15. SÁBADO
Santa Teresa de Jesús (F), Blanco. 
Lecturas: Sirácida 15,1-6 / Salmo 88 
/ Mateo 11,25-30
SANTORAL: Bruno, ob.; Tecla, ab.

Octubre

El Santo 13 OCTUBRE

Beato Manuel Borràs
i Ferré

Entre los numerosos mártires de la Guerra Civil Espa-
ñola hay trece obispos. Uno de ellos es el beato catalán 
Manuel Borràs i Ferré, obispo auxiliar de la archidiócesis 
de Tarragona (1880 – 1936).

Hijo del pueblo de La Canonja, Manuel Borràs siguió la 
llamada a la vocación sacerdotal y después de estudiar 
en el Seminario fue ordenado con 23 años. Ocupó varios 
cargos tanto en la diócesis de Solsona como sobre todo en 
la de Tarragona, en la que llegó a ser canónigo y arcipreste 
de la catedral. Finalmente, en 1934 fue nombrado obispo 
auxiliar y se convirtió así en la mano derecha del arzobispo 
Francesc Vidal i Barraquer. Tan solo dos años después, al 
estallar la Guerra Civil y la persecución religiosa, Borràs y 
Vidal i Barraquer se refugiaron en el monasterio de Poblet, 
entonces sin comunidad. La Generalitat pudo salvar al ar-
zobispo, pero el beato Manuel Borràs cayó en manos de los 
milicianos. Juzgado y ejecutado de un tiro en la cabeza, su 
cadáver fue quemado y nunca ha podido ser localizado. El 
papa Francisco lo beatificó en el año 2013 junto con otros 
500 mártires de la guerra.
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Un documento del Papa, 
que es un regalo para la liturgia 
de la Iglesia

RAFAEL SERRA
Sacerdote del arzobispado 
de Tarragona

El papa Francisco nos ha regala-
do un bello documento sobre la for-
mación litúrgica con el título bíblico 
Desidero desideravi. Es imposible, 
desde este pequeño espacio, realizar 
una breve síntesis ni menos exponer 
sus principios fundamentales. Solo 
podemos invitar a los interesados 
por la liturgia a leerlo y meditarlo. No 
es ningún directorio nuevo, solo una 
contemplación de la liturgia cristiana 
como fuente de belleza y de santifi-
cación. Expone la necesidad perma-
nente de formarse sobre la liturgia. 
Es realmente una formación perma-
nente, ya que la liturgia, en la medida 
en que la profundizas, hallas en ella 
filones de oro siempre nuevos. De he-
cho, es una belleza inabordable, ya 
que contiene el propio misterio del 
Señor resucitado. La liturgia, dice el 
Papa, en la Iglesia no debe ser nunca 
fuente de polémica, ya que no se ce-
lebra en el ámbito de las ideas, sino 
del Misterio del Señor. A través de 
los signos visibles y de las palabras 
audibles nos abrimos al amor de lo 
invisible: el propio Cristo en la gloria 
de su resurrección.

El papa Francisco, en el bello docu-
mento, nos pide que nos dejemos fas-
cinar y nos llenemos de estupor por 
la liturgia. La belleza de la liturgia no 
viene nunca de las formas externas, 
sino por lo que es en sí misma. Exis-
ten dos convicciones fundamentales: 
la primera, es el Señor quien celebra 
la Eucaristía. Es un acto del Señor 
resucitado por la gracia del Espíritu 
Santo. La segunda, la liturgia es de 
la Iglesia, no nuestra. Existen formas 
que por una mal entendida creativi-
dad pastoral, desvirtúan el acto litúr-
gico y justifican las razones que al-
gunos tienen para censurar la liturgia 

conciliar. Celebrar en el espíritu del 
Concilio Vaticano II no significa que 
cada uno invente su propia liturgia. 
Es decir, que cada uno haga lo que le 
dé la gana. No, de ningún modo, hay 
que celebrar en el espíritu y en la letra 
de los libros litúrgicos. Ciertamente 
que cada comunidad local (por pe-
queña que sea) es una manifestación 
de la Iglesia en ese lugar, pero la fe 
de la Iglesia es anterior y es mayor, 
también la liturgia. Esta la recibimos 
de la Iglesia como un don, y más que 
celebrar la liturgia, celebramos el don 
de la liturgia. Esta se celebra siempre 
con una fe humilde y adoradora.

El Papa nos invita también a no dar 
por supuesta la formación litúrgica (ni 
para los fieles ni para los celebrantes). 
En la liturgia de la Iglesia todo tiene su 
fundamentación teológica y hay que 
descubrirla como objeto de mistago-
gia o de catequesis permanente. La 
expectación por la nueva edición del 
Misal Romano en catalán puede ser 
motivo y ocasión de ello. Pongamos 
medios e instrumentos para adquirir 
la formación litúrgica.

Ciertamente que los medios que 
tenemos son pobres en nuestras co-
munidades, pero esto no justifica que 
banalicemos nada. Antes al contrario, 
la pobreza de medios hace resplande-
cer más aún la obra de Cristo. Leamos, 
meditemos y oremos el documento 
del Papa. La celebración eucarística 
no es en la planificación pastoral lo 
sobrante, es el corazón y el centro. 
La liturgia es la fuente de la santifica-
ción de la Iglesia, allí donde brota su 
santidad. La Eucaristía es vital para la 
Iglesia. El P. Y. Congar escribía hace 
años: «La disolución de la asamblea 
eucarística es el principio de la diso-
lución de la propia Iglesia.»
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En el Meeting ocurren milagros…

GIORGIO CHEVALLARD Estamos acostumbrados a oír 
que, hoy en día, ya no ocurren mila-
gros, milagros como los que hacía 
Jesús. Sin embargo, no es así: en el 
Meeting de Rímini ocurren milagros. 
Y es que se pudieron ver a los siete 
dirigentes de los principales parti-
dos italianos sentarse y hablar de 
política de forma civilizada. Todos 
intervenían afrontando la realidad y 
los grandes problemas que tenemos 
en Europa. 

El Meeting, como cada año, dejó 
espacio a la Fundación para la Sub-
sidiariedad, que lleva veinte años 
tejiendo relaciones entre parlamen-
tarios para un diálogo verdadero y 
en nombre de esa gran desconocida, 
especialmente en España: la subsidia-
riedad. Giorgio Vittadini, secretario de 
la entidad, planteó temas muy reales: 
el alejamiento de los partidos de la 
gente y de sus problemas, la educa-
ción y la universidad como priorida-
des para salir de la crisis o el trabajo, 
con especial atención a las necesida-
des de trabajo de los jóvenes. 

Al día siguiente, participó el pre-
sidente del Consejo de Ministros de 
Italia, Mario Draghi. Todos recorda-
ban sus palabras de hace un año, 
cuando habló de deuda buena y deu-
da mala… rompiendo los esquemas 
de los economistas, que solo entien-

den de automatismos de mercado. 
La deuda buena es la que ayuda al 
país a crecer; la mala solo le ayuda 
a endeudarse.

Pero no todo fue política. La pre-
sencia de personalidades de otras 
religiones es una constante en el 
Meeting: musulmanes, judíos, bu-
distas… con relaciones de amistad 
que duran decenios. Los monjes 
budistas del monte Koya en Japón, 
el profesor egipcio musulmán Wael 
Farouk o el profesor judío Joseph 
Weiler participan desde hace más 
de dos décadas en el Meeting, con 
una fidelidad que testimonia una 
amistad capaz de abrazar al otro 
más allá de la fe.

El secretario general de la Liga del 
Mundo Islámico, Abdul Karim Issa, 
estuvo presente en el acto de con-
memoración del centenario de Don 
Giussani, cura católico, fundador de 
Comunión y Liberación, y alma del 
Meeting. Abogó sinceramente por 
un diálogo entre religiones, más allá 
de formalismos. Mostró su aprecio 
por El sentido religioso, el libro más 
universal de Giussani.

Pero el gran milagro del Meeting 
es que exista y que dure desde hace 
cuarenta y tres años sin mostrar sig-
nos de cansancio, superando crisis 
económicas y ataques políticos. Y —
milagro dentro del milagro— que sea 
capaz de convocar a más de 3.000 
voluntarios, que dedican tiempo de 
sus vacaciones para ir a trabajar y 
hacer posible este encuentro. To-
dos con la misma pasión capaz de 
vencer el cansancio y pagándose la 
estancia en lugar de cobrar. ¿Esto es 
posible en la juventud actual? Solo 
con un milagro…

Como afirma Emilia Guarnieri, 
primera presidenta del Meeting, 
que ejerció el cargo durante cuaren-
ta años: «Solo puedo desear que el 
misterio de Dios me ponga siempre 
en el camino a alguien que no haya 
perdido esa pasión por la vida y que 
yo no pierda la libertad de seguirle 
para volver a ganar esa misma pa-
sión.»
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

La religiosidad 
popular

Septiembre alzó con fuerza en 
muchos pueblos y capitales an-
daluzas la religiosidad popular. 
En Córdoba, celebración de su 
copatrona, Nuestra Señora de la 
Fuensanta, y ahora, en octubre, la 
coronación canónica de Nuestra 
Señora de la Paz, cuya herman-
dad tiene su sede en la iglesia 
conventual de los Padres Capu-
chinos, en la plaza del Cristo de 
los Faroles. También, en estas fe-
chas, se han cumplido los 75 años 
de la bendición de la imagen de la 
Virgen de la Esperanza, una obra 
del imaginero cordobés Juan 
Martínez Cerrillo, cuya herman-
dad ha montado una exposición, 
que invita a los visitantes a hacer 
un recorrido por la evolución es-
tética y devocional de su popular 
imagen.

La religiosidad popular se cen-
tra en el culto a las imágenes, 
«mediaciones de la humanidad 
de Cristo y de su Madre Santísi-
ma», contemplando en ellas los 
grandes misterios del cristianis-
mo. Sería trivializar el valor de las 
imágenes reducir su finalidad a 
lo meramente artístico, estético, 
cultural y mucho más quedarse en 
un artículo más para el comercio. 
Cuando puede contemplarse no 
es algo simplemente decorativo, 
sino que trasciende lo bello para 
quedarse en quien es la Bondad 
y Autor de la hermosura. Elemen-
to imprescindible en el conteni-
do de la religiosidad popular es el 
culto, aprecio y relación con las 
imágenes. Para el pueblo es algo 
más que una simple representa-
ción convencional de lo sagrado, 
para convertirse en una particular 
forma de presencia de Cristo, de 
la Virgen María, de los santos.

Andalucía tiene un arte espe-
cial para vivir los valores cristia-
nos, contemplándolos, en la be-
lleza de sus imágenes.

Recuerdos 
inolvidables

Eulàlia, flor d’ametller es el títu-
lo de una obra teatral de Mn. Joan 
Puntí i Collell, quizá pariente de 
Mn. Jaume Collell, también poeta, 
que presencié en el pequeño tea-
tro de las Escuelas Católicas de la 
calle Enric Granados hace ya un 
montón de años...

Al leer la carta de la señora Mont-
serrat Figuera i Padrós, publicada 
en el número 2.243 de Catalunya 
Cristiana, me han venido a la me-
moria recuerdos, buenos y malos, 
de mi adolescencia y juventud que 
nunca podré olvidar. 

MARINA QUINTANA I SALBÓ
Barcelona

Camino de Santiago
Es la quinta vez que hago el 

Camino Francés y no puedo evi-
tar pensar: estas personas son las 
mismas que podría encontrar ma-
ñana en el metro... Aquí, sin em-
bargo, rige la norma no escrita de 
desear y colaborar para que sea 
un buen camino para todos... ¿Qué 
nos sucede en la vida ordinaria? 
¿Por qué a menudo vemos al otro 
como un contrincante o enemigo? 
Si alguien no piensa como yo, por 
tanto, ¿le tengo que odiar? ¿O lo 
veo como un ser contra el que de-
bo lanzarme a su yugular?

Resulta ya pesado este debatir 
constantemente contra quienes 
tienen distintas opiniones. ¡Basta 
ya! Nos serenaremos y seremos 
respetuosos. Todas las opiniones 
pueden ser válidas, no destruya-
mos lo que tanto ha costado cons-
truir. Practiquemos un poco más 
el respeto y deseémonos un buen 
camino, recorriendo cada uno el 
suyo y dejando a los demás ser 
felices con el suyo.

PILAR CRESPO ÁLVAREZ 
Terrassa

El otro es esencial
La manera de utilizar las redes 

sociales, que nos convierten en su-
puestos protagonistas, impulsa un 
cierto narcisismo que dificulta la 
relación con los demás. Sin rela-
ciones personales con los demás, 
no solo de manera virtual, y sin 
amigos reales no existe desarro-
llo de la personalidad. La autoes-
tima no la podemos producir no-
sotros; necesitamos a los demás. 
Cualquier crecimiento personal 
depende de los enlaces objetivos, 
no pensados o imaginados. Para 
ser verdaderamente reales, el otro 
que nos quiere, el otro que nos li-
mita, el otro que no piensa ni mira 
como nosotros, es esencial. No lo 
olvidemos si queremos mantener 
nuestra personalidad.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ
Girona
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«La Missa» de TVE 
Catalunya celebra sus 
40 años desde Montserrat

IGNASI MIRANDA

El 9 de octubre se emite, a las 10.30, 
un especial con recuerdos, historias 
y anécdotas, para dar paso a la Eucaristía, 
a las 11.00

La basílica de Santa María de 
Montserrat acoge el domingo 9 de 
octubre una celebración de la Euca-
ristía que, con su horario habitual, a 
las 11.00, incluye la acción de gracias 
por el 40º aniversario de La Missa de 
La 2 de TVE Catalunya. Coincide con 
la conventual, donde la comunidad 
benedictina está presidida esta vez 
por el obispo de Lleida, Salvador Gi-
ménez Valls, responsable de Medios 
de Comunicación en la Tarraconen-
se. Carles Cahuana, celebrante ha-
bitual de La Missa televisada, partici-
pa como uno de los concelebrantes 
principales. 

Aparte de las referencias al que 
es el programa más antiguo de la te-
levisión en catalán en algunos mo-
mentos de la liturgia, la Eucaristía va 
precedida de un programa especial 
a partir de las 10.30 horas, presen-
tado por el propio Carles Cahuana y 
con la participación del director de 
La Missa, Ignasi Miranda, y también 
del rector del santuario de Montse-
rrat, Joan Maria Mayol. 

En este programa se recogen vi-
vencias de estos 40 años, un resu-
men histórico de La Missa de TVE Ca-
talunya, la importancia de los coros 
que cantan, los profesionales que la 
hacen posible, los distintos lugares 
desde donde se ha emitido y algu-
nos detalles del presente y el futuro 

del programa. Además, también se 
comentan las principales conmemo-
raciones que Montserrat vive estos 
meses, sobre todo el 75º aniversario 
de la entronización de la imagen de 
la Moreneta, en este 2022, y los 800 
años de la Cofradía, en 2023.

Misa en catalán

La Missa de La 2 de TVE Cata-
lunya se emitió por primera vez el 
10 de octubre de 1982, fruto de un 
acuerdo de los obispos de Catalu-
ña con la cadena pública para que 
hubiese una celebración propia en 
catalán. Desde entonces, la emisión 
semanal ha llegado a miles de per-
sonas cada domingo. Hasta 1992, el 
sacerdote Joaquim Martínez Roura 
fue el celebrante habitual, con el 
diácono Josep Urdeix en la coordi-
nación y en el servicio de la Palabra 
y el altar. 

Desde 1992 hasta finales de 2013, 
el encargado de presidir esta Euca-
ristía fue el presbítero Manuel Valls i 
Serra, con la coordinación de Jaume 
Planas (1992-1999), Víctor Subirana 
(2000-2005) e Ignasi Miranda (des-
de 2006 y actualmente director). El 
celebrante habitual es, desde enero 

Se trata del programa 
más antiguo 
de la televisión 
en catalán
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de 2014, el sacerdote de la diócesis 
de Terrassa Carles Cahuana i Bartra.

Entre los años 1982 y 2010, La 
Missa se ha emitido habitualmente 
desde un plató de TVE, preparado 
y adaptado para ser una capilla cer-
cana y cálida. Entre junio de 2010 y 
enero de 2022, el espacio ha sido 
la capilla del monasterio de Santo 
Domingo, de las Dominicas, en Sant 
Cugat del Vallès. Y desde enero de 
2022, la celebración se emite desde 
la capilla del noviciado de la Congre-
gación Pureza de María, al lado del 
centro de producción de Televisión 
Española.

Durante estos 40 años, se han 
realizado algunas transmisiones ex-
traordinarias desde iglesias y basíli-
cas de toda Cataluña, entre las que 
destacan la catedral de Tarragona 
(por el 20º aniversario en 2002) y la 
basílica de Santa María del Mar de 
Barcelona (por el 25º, en 2007). En-
tre otros momentos extraordinarios, 
en febrero de 2009, La Missa de TVE 
Catalunya se emitió desde la prioral 
de San Pedro, de Reus, con motivo 
de un congreso catalán de Herman-
dades y Cofradías que se celebraba 
en aquel momento en la capital de 
El Baix Camp.

Una historia de servicio

Este programa semanal litúrgi-
co, que se ofrece por La 2 de TVE 
todos los domingos y días de fiesta 
religiosa, a las 10.30 horas, ha sido 
en 40 años una gran fuente de ex-
periencias, de historias personales 
y de muchas realidades que afec-
tan a las personas enfermas o a las 
que ocasionalmente no pueden 
participar físicamente en la Euca-
ristía por alguna indisposición, por 
un viaje o por otras razones. En es-
tos 40 años, el programa ha vivido 
una gran oleada de generosidad, 
especialmente de grupos corales 
y musicales en general, pero tam-
bién de ayudantes voluntarios y de 
colaboradores esporádicos. 

Ha sido especialmente signi-
ficativo el tiempo de pandemia, 
donde La Missa de TVE Catalunya 
ha contado con la ayuda de Ma-
ria Rosa Sánchez, acompañando 
al celebrante y al director durante 
algunas semanas con su voz y el 
canto, pero también de otras per-
sonas que se han sumado cuando 
se ha ido ampliando el límite de 
participantes. 

Son concretamente Manolo 
Costell, Sílvia Planagumà, Car-
les García, Zínia Pascual, Arnau 
Ferré, Ester Caballero, Núria Re-
ventós, Anna Dembski, María Paz 
Allely y Sonia Soler. Ellos, junto a 
otros que han estado más oca-
sionalmente, han formado el gru-
po Camino de María, que sigue 
prestando su servicio en algunas 
fiestas especiales. Merecen todo 
el agradecimiento de los respon-
sables de la celebración, de TVE 
y, en definitiva, de la Iglesia que 
hace camino en Cataluña.

El equipo actual de La Missa en 
catalán, conducido por el director 
y el celebrante, aprovechan esta 
ocasión para dedicar un recuerdo 
muy especial a los compañeros de 
TVE Catalunya (realizadores, pro-
ductores, miembros del equipo 
técnico, operadores de cámara, 
iluminadores y muchos otros), así 
como a todos los que han hecho 
posible estos 40 años de La Mis-
sa de TVE Catalunya. Todos tra-
bajamos actualmente para seguir 
haciendo este camino. Seguimos 
adelante, con la ayuda de Dios y 
con el deseo de seguir cumplien-
do muchos aniversarios más.
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El pequeño argot sardanístico (y II)

JOAN MAS I SALA

La sardana hay que contarla, es 
decir, saber los puntos que tiene 
cada tirada, y entonces repartirla, 
efectuar la combinación de doses
y treses, para acabar bien cada ti-
rada. Esto es sacar la sardana.

Con el fin de lograrlo, acordar 
los pasos o puntos a los compases 
de la música, en cada corro debe 
haber una persona que la lleve, 
llamada capdanser, que es quien 
da los avisos, verbigracia, alertar 
al resto de danzantes para que se-
pa prácticamente qué tiene que 
hacer.

A la hora de seguir el baile, la 
interpretación de la sardana, o sea, 
de la música, también tiene su lé-
xico: ritmo; aire (marcado, muelle, 
cojín...); salto pequeño o medio sal-
to (y más coloquial, picadet); salto 
grande o fuerte; etc., con toda la 
gama de matices para seguir lo más 
fiel, esmerada y rigurosamente la 
música que toca la cobla.

La denominación de estos mati-
ces depende mucho del grado de 
conocimiento y de minuciosidad 
de quien interpreta la música.

Existen diferentes métodos o 

estilos (son las reglas) de repartir 
una sardana: ampurdanés, selva-
tano o garrochino, e incluso tal 
vez algún otro más minoritario. 
Repartir o efectuar el reparto o la 
repartición significa que las tira-
das acaben bien (tanto de cortos 
como de largos), igualmente el fin 
de la sardana en sí, acordada con 
la música, como ya hemos dicho. 
También acabando por un lado o 
por el otro (izquierdo o derecho), 
según las normas de cada estilo.

El corro se forma entre parejas
(un hombre y una mujer, corriente-
mente). Igualmente puede entrar 
cualquiera, respetando, eso sí, la 
norma de no romper la pareja que 
forman el hombre a la izquierda y 
la mujer a la derecha. La persona 
que está a la izquierda del hombre 
o a la derecha de la mujer es la con-
trapareja correspondiente. Hemos 
dicho que en el corro debe haber 
un capdanser, que es quien la lleva
o la conduce.

Las tiradas deben acabarse con 
el punteo parado; entre las últimas 
de largos la cobla toca el contrapun-
to con el flautín (de una duración 

de dos compases), que no se baila 
y se tienen los brazos hacia abajo.

Al final de la pieza, la música 
efectúa el acorde final o golpe fi-
nal. Los danzantes lo acompañan 
estirando los brazos en dirección 
al centro del corro o también hay 
quien los mueve hacia abajo.

Cuando finaliza una audición
o ballada y a menudo en la media 
parte o descanso, la cobla toca un 
repicó (sinónimo de repetición) de 
la última sardana, consistente en 
tocar una tirada de cortos y una de 
largos. Al efectuar el golpe final de 
la repetición del final de la danza, 
se grita ¡viva!

La reunión de mucha gente que 
está de fiesta para bailar la sardana, 
generalmente con dos o tres coblas 
tocando, se denomina aplec.

También existen palabras más 
genéricas (sardanístico, sardanis-
mo, sardanista…) que también po-
demos incluir en este léxico.

Este vocabulario no es exhausti-
vo ni definitivo, ya que, como todo 
lo que es vivo, evoluciona y cambia 
con el paso del tiempo y con la dis-
tinta visión de las cosas. 

A
gustí C

odinach
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Me preguntaréis qué se entiende 
por «economía del hidrógeno». Es una 
expresión que se ha inventado para 
designar un modelo de producción de 
energía basado en el hidrógeno. Y cabe 
señalar también que es la designación 
del deseo de muchos expertos en el 
tema energético de que la principal 
fuente de energía que se utilice de 
ahora en adelante para las necesida-
des que tiene ahora la vida humana sea 
precisamente de este tipo, y substituya 
a las fuentes energéticas que hoy en 
día se encuentran más en uso, como 
son las de los combustibles fósiles (gas 
y petróleo). Se denomina «economía» 
porque a largo plazo parece que esta 
clase de energía será más económica 
que estas otras que ahora utilizamos. Es 
interesante saber por qué se desea que 
sea el hidrógeno el que nos proporcio-
ne energía y cómo se encuentra ahora 
la realización de su obtención.

Titulado The Hydrogen Economy, en 
2002 el norteamericano Jeremy Rifkin 
publicó un libro sobre este tema. Y la 
editorial Paidós publicó una traducción 
castellana, La economía del hidrógeno. 
Es una exposición de cómo la humani-
dad ha empleado las distintas formas 
de energía que ha obtenido del medio 
natural para hacer frente a sus necesi-
dades hasta el estado actual del apro-
vechamiento del petróleo, que está ex-
perimentando, como todos sabemos, 
la crisis de tener una perspectiva de 
acabarse pronto; y utilizarlo, pues, tiene 
una duración limitada. Este libro nos lo 
explica con detalle, informando, ade-
más, que la combustión del petróleo 
ha sido parte importante de la contami-
nación atmosférica con el consecuente 
cambio climático. Expone, a continua-
ción, cómo la introducción de la eco-
nomía del hidrógeno puede poner fin a 

En 
perspectiva 
la economía 
del 
hidrógeno

esa crisis, lo deseable que así sea y nos 
explica lo que se ha hecho hasta ahora.

El hidrógeno, descubierto en 1776 por 
el británico Henry Cavendish, constituye 
en masa el 75% del universo; no existe 
peligro de que se nos acabe. Comenzó 
a producirse con fines comerciales en 
1920. Como es un componente del agua, 
puede obtenerse fácilmente por elec-
trólisis. Es un combustible que no deja 
residuos. Como tal se comenzó a utilizar 
entre 1920 y 1930 para la aviación, y po-
co más tarde en Alemania e Inglaterra 
ya se utilizaba experimentalmente en 
coches, camiones y locomotoras. Pero 
no es hasta 1973 cuando América, con 
la crisis del petróleo que se había desen-
cadenado, decidió poner más atención 
en el hidrógeno, y más aún en los años 
noventa, cuando se habló de cómo se in-
crementaba la contaminación por CO2. 
El 6 de septiembre de 1995 comenzó 
a funcionar la primera planta solar de 
hidrógeno en Estados Unidos, en Cali-
fornia. Hemos dicho «solar» porque la 
energía que la ponía en marcha era la 
radiación del sol. Pero también pueden 
construirse plantas como estas con 
energía eólica, como se ha efectuado 
ya en algunos países de Europa. Entre 
otros, debemos mencionar la estación 
comercial que abrió Alemania en Ham-
burgo el 4 de enero de 1999.

Tenemos que decir, pues, que ya se 
ha hecho algo, pero es mucho más lo 
que queda por hacer. Acabamos con 
palabras de Rifkin: «Por primera vez en 
la historia tenemos a nuestro alcance 
una forma de energía omnipresente 
que acabará tan barata como los or-
denadores personales... Se abrirá la 
posibilidad de democratizar verdadera-
mente la energía y ponerla al alcance de 
todos los seres humanos de la Tierra.» 
¡Que Dios lo permita!

9 OCTUBRE 2022

En el año 1995 se puso en marcha en Estados Unidos la primera planta solar de hidrógeno. 
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TRADICIONES MEDICINALES La higuera (lat., Ficus carica; cat., 
figuera) es uno de los árboles más 
emblemáticos en la cultura medite-
rránea, siendo su fruta muy apreciada 
tanto en la tradición bíblica como en la 
griega y la romana, ya que se ha con-
siderado el higo como símbolo de la 
fertilidad, fe y sabiduría. Recordemos 
que Natanael, cuando fue llamado por 
Cristo, se encontraba bajo una higue-
ra, seguramente leyendo o meditando 
la Palabra de Dios. Del mismo modo, 
cuando Aurelio Agustín experimentó 
su conversión se hallaba meditando 
bajo la sombra de una higuera... 

Entorno al año 400 aC, el famoso 
médico griego Hipócrates ya indica-
ba que la ingestión de higos era muy 
adecuada para combatir la desnutri-
ción. En esa época, cuando se funda-
ba una nueva población en la antigua 
Grecia se solía plantar una higuera 
entre el ágora y el fórum para indicar 
el lugar de la reunión del pueblo; así, 
el sabio filósofo Platón afirmaba que 
el higo era la fruta de los filósofos... 

El higo ha sido siempre muy apre-
ciado por su dulzor y por su peculiar 
virtud nutritiva, puesto que es una 
fruta particularmente recomendable 
en momentos de agotamiento físico 
y emocional, ya que su ingesta es-
timula la concentración, además de 
ser agraciada con un alto conteni-

do de hierro, magnesio y calcio. No 
obstante, deben diferenciarse las 
propiedades entre el higo fresco y 
el higo seco, ya que en su proceso 
de secado el higo pierde sus vita-
minas, pero conserva casi todos los 
minerales y su fibra, que es ideal para 
combatir quienes sufren de estreñi-
miento crónico. La medicina popular 
aconseja la ingestión de un par de 
higos para poder mantener sana la 
flora intestinal, ya que contiene una 
sustancia que suaviza la mucosa 
gástrica y, además, impide la reab-
sorción del colesterol que elimina el 
hígado. Con la combinación del higo 
con el jugo del lactario —que es una 
planta dotada de un líquido viscoso 
de efectos laxantes—, los frailes de 
antes de la exclaustración de 1835 
elaboraban una especie de píldoras 
que mezclaban con la pasta de higos 
secos para usarla como purgante.

En época otoñal en los refecto-
rios conventuales, en algunos días 
festivos, se servía en la mesa, a mo-
do de refuerzo alimentario o pitanza 
extraordinaria, un plato de queso con 
higos, acompañado de un vino rabio-
so o fellón, que es un vino más bien 
fuerte que favorece la digestión. En 
el próximo artículo quiero hablaros, 
si Dios quiere, del cultivo y las pro-
piedades del membrillo.

Los higos

El higo posee un alto 
contenido de hierro, 

magnesio y calcio. 
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CARLOS PAYTUBÍ GARÍ
El misterio del pergamino florentino
Sanguina, 2022, 752 pág.

Florencia, siglo XIII. El padre 
Poggibonsi, guía espiritual de siete 
jóvenes laudesi, encuentra, detrás 
de un cuadro de la Madonna della 
Grazie en la iglesia de San Miguel, 
un misterioso pergamino que irá 
pasando de mano en mano hasta 
el siglo XX, momento en el que su 
contenido se revela al mundo. Los 
beneficios del libro irán destinados 
a Cáritas.

LUIS JORGE GONZÁLEZ
Meditación cristiana
Desclée De Brouwer, 2022, 184 pág.

La carta de Joseph Ratzinger 
sobre la meditación cristiana, de 
1989, se ha revelado profética. 
Despierta la voluntad de practicar, 
unos minutos cada día, el «contac-
to de nuestra mente con el corazón 
de Dios». El teólogo Luis Jorge Gon-
zález ofrece en estas páginas un 
método de meditación cristiana, 
obtenido de los Evangelios.

RAMON SOLSONA
Temps enrere
Proa, 2022, 704 pág.

Elvira y Tomàs pasan por el tú-
nel del tiempo hacia atrás. Van del 
teléfono móvil a los primeros te-
levisores en blanco y negro, de la 
plenitud profesional a los orígenes 
humildes. Atraviesan el amor y el 
desamor, la salud y la enfermedad, 
afrontan disyuntivas que cambian 
el curso de sus vidas; cada vez son 
más jóvenes, hasta que tienen todo 
el futuro por escribir. 

CAROL MARÍN
Punto y coma
Alienta, 2022, 142 pág. 

En este libro se describe el caso 
de una psicóloga que padece un 
trastorno depresivo. La exposición 
de los síntomas, las señales de aler-
ta y la transición a través de una 
desgarradora historia de supera-
ción arrojan luz sobre las posibili-
dades de salida a esta enfermedad. 
En cada capítulo, la psicóloga Carol 
Marín ofrece pautas para afrontar 
este trastorno.

Libros más vendidos 
en el mes 
de SEPTIEMBRE

ADRIANA CAVARERO
Inclinaciones
Fragmenta Editorial

CARLOS MARTÍNEZ OLIVERAS
Palabra y vida 2023
Publicaciones Claretianas

PAPA FRANCISCO
El viaje del evangelio por el mundo
Ciudad Nueva
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CON BUEN HUMOR

MONTSERRAT CLAVERAS
Doctora en Historia del Arte 
y profesora de Religión

Maigret

MAIGRET
DIRECCIÓN: Patrice Leconte
INTÉRPRETES: Gerard 
Depardieu, Aurore Clément, 
Mélanie Bernier, Anne Loiret, 
Clara Antoons, entre otros
MÚSICA: Bruno Coulais
Intriga, policíaca, crimen
Francia
89 minutos

tálgico, melancólico. Un hombre 
cansado, apático y deprimido por 
el trabajo y por la vida, muy bien 
interpretado por Gerard Depardieu, 
que no deja la pipa a pesar de la 
advertencia de su médico sobre su 
precaria salud.

Él es sobrio, sombra de lo que tal 
vez fue. Como él, la ciudad también 
sobria y oscura, intrigante, con un 
aire frío y un ritmo pausado. ¡Qué 
lejos de la llamada Ciudad de la Luz!

La mujer, desconocida por to-
dos, estaba en una fiesta burgue-
sa de donde había sido rechazada 
por su bajísimo estatus social. Esas 
chicas provincianas, que quieren 
una vida mejor y viajan a París pa-
ra hacer realidad su sueño, son el 
interés del inspector, sabiendo que 
algunas se quedarán por el cami-
no. ¿Acaso hoy en día no ocurre lo 
mismo con las personas que viajan 
en pateras para llegar a un lugar 
donde creen que podrán tener una 
vida mejor?

En la investigación se cruza 
con Betty, una joven rebelde muy 
parecida físicamente a la víctima. 
Maigret y Betty entablarán una muy 
buena relación y se ayudarán mu-
tuamente. Ella, a resolver el caso. 
Él, a quien el caso penetra en sus 
entrañas, se volcará en quien le re-
cuerda a su fallecida hijita, a quien 
no dio la mano cuando lo necesitó.

CRÍTICA DE CINE

El insigne inspector Jules Mai-
gret es el encargado de investigar 
el caso de un asesinato. El cuerpo 
de una joven vestida con un ele-
gante vestido blanco, manchado 
del escandaloso rojo de la sangre, 
aparece una noche en una plaza de 
París, a mediados del siglo pasado.

El filme es la adaptación de La 
joven muerta (1954), una de las no-
velas de Georges Simenon en la que 
sale el famoso detective que él creó 
y que el director Patrice Leconte lle-
va a la pantalla.

Maigret no es un agente que 
persiga a los sospechosos o les 
amenace con un arma (no lleva nin-
guna), ni les insulta o intimida. No. 
Su método es el sentido común, la 
experiencia, la intuición, la perseve-
rancia y, sobre todo, el acompaña-
miento cercano. Él interroga a los 
delincuentes y empatiza con ellos a 
partir de preguntas cuyas respues-
tas escucha con calma y atención. 
No tiene prisa. Su prudencia y hu-
manidad dan confianza a los mal-
hechores que acaban por confesar 
el mal que han hecho. Por su parte, 
el comisario da con la solución y 
nos descubre la verdad. Quiere en-
tender la motivación del criminal. Y 
quiere hacer justicia a una víctima 
a quien devolverá la dignidad per-
dida, aunque sea póstuma.

Maigret es un hombre triste, nos-

CINE ABIERTO A TODOS
con Montserrat Claveras 

«EL NIÑO QUE DOMÓ 
EL VIENTO», de Chiwetel 
Ejiofor (2019)
Viernes 14 de octubre
Parroquia Maria Mitjancera 
de Barcelona (c. Còrsega, 67, 
bajos) 16.30h
Pase de la película 
y cinefórum
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EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Santos para pecadores fue escrito 
en el siglo pasado por Alban Goodier,
un jesuita inglés que llegó a ser arzo-
bispo de Bombay. Un libro que podría 
pasar desapercibido, pero que es un 
descubrimiento que merece nuestra 
atención.

Goodier recoge aquí breves relatos 
de la vida de nueve santos, muy bien 
escritos y todos con menos de trein-
ta páginas, lo que hace la lectura muy 
ágil. Pero la clave radica en su mirada. 
Goodier quiere que redescubramos la 
santidad y nos la muestra lejos de toda 
visión azucarada. Así, no nos esconde 
la realidad de unas vidas que pueden 
parecer fracasadas a ojos de los cri-
terios del mundo. De este modo, los 
santos se nos muestran más reales, más 
cercanos, no como seres predestina-
dos desde niños a llegar a los altares. 

Por sus páginas desfilan herejes, 
jugadores, violentos, desobedientes, 
disolutos… que fueron santos. Dios 
actúa cuando y como quiere, no hay 
casos perdidos y la gracia puede trans-
formarnos de arriba a abajo. 

En muchos de estos casos, además 
de la gracia, observamos la benéfica 
influencia que tenía una sociedad cris-
tiana, con todas sus imperfecciones. En 
diferentes ocasiones es una situación 
externa, como la muerte de alguien 
cercano, la que les hace considerar su 
vida pensando que ellos también debe-
rán presentarse ante el Juez eterno. En 
otras, es el recuerdo de las oraciones 
de una madre la palanca para cambiar 
de vida. Uno no puede dejar de pensar 
en la tragedia de una sociedad en la que 
muchos nunca han escuchado hablar 
de Dios y no tienen ninguna referencia 
cuando todo a su alrededor se hunde.

Comentábamos que muchos de 
estos santos son un fracaso según los 
criterios del mundo. No todos los es-
fuerzos evangélicos prosperan en la 
tierra, pero todos tienen su premio en 
el cielo. Una buena advertencia para 
no dar excesiva importancia a nuestras 
propias fuerzas y acciones. La lista es 
variada y cada uno tendrá sus favoritos 
(los míos, san Francisco Javier, san Juan 
de la Cruz, san Juan de Dios, ¡qué vi-
da tan terrible!, o san Camilo de Lelis), 
pero seguro que este libro nos ayuda-
rá a tener una mirada nueva, realista y 
atractiva de la santidad.

Inocencia 
y perdón
Sin perdón no se puede vivir. Aun-
que tenga todas las razones del 
mundo para guardar resentimien-
to, cuando el hombre no es capaz 
de desembarazarse del rencor, su 
propio veneno acaba por intoxi-
carle. Quizás por eso el Occidente 
contemporáneo vive empalagado 
de amargura. La atmósfera en que 
vivimos nos impele a detectar y 
denunciar cualquier acto de injus-
ticia, cualquier atentado contra la 
dignidad humana, pero, contra lo 
que cabría esperar, en esta ince-
sante búsqueda del bien nunca 
encontramos la paz.
Esta paradoja se explica porque 
a menudo nuestro supuesto afán 
de justicia —nacido del amor y en 
búsqueda del bien— se transforma 
en espíritu justiciero —movido por 
el rencor y con el único objetivo 
de la venganza—. Los personajes 
públicos o que ocupan puestos de 
responsabilidad están especial-
mente en el punto de mira de este 
espíritu vengador. Basta con una 
declaración tomada al vuelo, con 
una columna periodística resca-
tada del fondo de la hemeroteca, 
con un gesto equívoco recogido 
por las cámaras o con un simple 
tuit para dictar sentencia condena-
toria sobre su autor. Pretendemos 
que ese error es la única clave 
interpretativa de la personalidad 
real del individuo en cuestión, una 
personalidad que se define de 
forma exclusiva por la malevolen-
cia inherente. Da igual, entonces, 
su recorrido vital, todo lo que haya 
hecho o dicho antes o después, 
las acciones objetivamente buenas 
que haya llevado a cabo; el resto 
de su existencia de repente se des-
vanece como el humo al lado de 
esa falta imperdonable. A partir de 
ese momento la persona no tiene 
derecho a apelar a nada, y todavía 
menos a hacer valer su inocencia. 
Este espíritu vengativo tiene sed 
de absoluto, no conoce la piedad, 
y nada impide que el acusador de 
hoy mañana pase a ser el acusado. 
Tarde o temprano este espíritu 
acaba destruyendo toda la socie-
dad que lo ha hecho suyo.

9 OCTUBRE 2022

RAMON POU I RIUS
L’Esperit, llavor de l’univers
Editorial Rialp, 2021, 200 pág. 

Santos 
y fracasados 
(a los ojos 
del mundo)

JORDI SOLEY
Editor y lector
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GAUDÍ
El viernes 14 de octubre y el sába-
do 15, jornadas Gaudí en Madrid 
2022 organizadas por la Funda-
ción Adiprope y el Centro Gaudí 
Madrid. Colabora: Asociación Pro 
Beatificación Antoni Gaudí (gaudi-
congreso2022@outlook.com)

PADRES TEATINOS
El domingo 9 de octubre, a las 
17.30, concierto a favor de la Fun-
dación Manos Providentes con 
la Capilla Francesa de Barcelona 
en la iglesia de San Cayetano (c/ 
Consell de Cent, 293 – Barcelona).

PARROQUIA DE SAN VICENTE DE 
SARRIÀ
El domingo 9 de octubre, a las 
18.00, concierto de Berenguer 
Montserrat dentro del IV Ciclo de 
Conciertos de Órgano (pl. Sarrià, 
5 – Barcelona).

FUNDACIÓN JOAN MARAGALL
El lunes 10 de octubre, a las 19.00, 
lección inaugural del curso a car-
go de Josep M. Mallarach sobre El 
repte de recuperar el vincle espi-
ritual amb la natura en el cristia-
nisme d’avui. Inscripciones: www.
fundaciojoanmaragall.org.

HOSPITAL DE CAMPAÑA
Del martes 11 de octubre al vier-
nes 14, en la parroquia de San-
ta Ana de Barcelona, encuentro 
«Iglesias Hospital de Campaña». 
Más información: tel. 933 013 576.

INTERIORIDAD
El jueves 13 de octubre, a las 
19.00, lección inaugural Pensar la 
condición humana en clave feme-
nina con Francesc Torralba en for-
mato presencial y en línea (info@
espaifpalau.com).

BETANIA
El domingo 16 de octubre, a las 
10.00, retiro predicado por fray 
Francesc Sánchez (c/ Bonavista, 
37 – Cornellà de Llobregat, tel. 933 
751 102).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El jueves 20 de octubre, 17 de no-
viembre, 15 de diciembre y 19 de 
enero, a las 19.00, seminario Somiar 
desperts la fraternitat en temps d’in-
certesa, con F. Javier Vitoria; los sá-
bados 22 de octubre, 17 de diciem-
bre, 18 de febrero y 22 de abril, a 
las 10.00, Els dissabtes socials. Más 
información: tel. 933 172 338.

BASÍLICA DE LA CONCEPCIÓN
Los viernes de octubre a diciembre, 
a las 20.30, Cenas Alpha para Jóve-
nes para tener una visión amplia y 
general de la fe y de Jesucristo (c/ 
Roger de Llúria, 70 – Barcelona).

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 21 al 23 de oc-
tubre, encuentro sobre Creativitat, 
coneixement i espiritualitat: lectura 
i reflexió (Vinyoli i els textos bíblics). 
Más información: tel. 973 291 699.

CATALONIA SACRA
El sábado 15 de octubre, a las 11.30, 
visita guiada La façana de la catedral 
de Tortosa con Joan Hilari Muñoz. 
Información: reserves@catalonia-
sacra.cat.

REFLEXIÓN
El jueves 13 de octubre, a las 19.00, 
jornada de reflexión organizada por 
la Fundación Joan Maragall y L’Al-
bergueria de Vic sobre La comunitat 
con Marta Esteve y Matteo Ferroni 
en L’Albergueria.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que la Iglesia viva cada vez más 
la sinodalidad y sea un lugar de soli-
daridad, fraternidad y acogida
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La diócesis de Sant Feliu ya tie-
ne formalmente una delegación de 
la fundación pontificia Ayuda a la 
Iglesia Necesitada (ACN). Al frente 
está Josep M. Guardiola, con la fina-
lidad de «consolidar la presencia de 
la fundación e impulsar el conoci-
miento de la realidad de los cristia-
nos perseguidos o necesitados, la 
oración por ellos y sensibilizar para 
ofrecerse a colaborar como bene-
factor o voluntario», nos comenta 
él mismo. Más información: www.
ayudaalaiglesianecesitada.org y 
santfeliudellobregat@ayudaalai-
glesianecesitada.org.

¿Cómo ha surgido la posibilidad 
de que Sant Feliu acogiera una sede 
de ACN?

Llevamos dos años promovien-
do varias iniciativas en la diócesis 
de Sant Feliu de Llobregat como 
voluntarios. Con objetos litúrgicos 
o de culto: hemos estado con el cá-
liz de Qaraqosh en la parroquia de 
San José de Sant Vicenç dels Horts; 
con el icono de la Anunciación de 
Homs hicimos una peregrinación 
por varias parroquias de la diócesis. 
También hemos iniciado cadenas de 
oración por la Iglesia necesitada o 
perseguida pasando el icono de la 
Virgen de Fátima por las casas de los 
benefactores/as que han querido.

¿Qué supone para la diócesis la 
presencia formal de ACN?

Una presencia activa de la Igle-
sia perseguida o necesitada desde 
la sensibilización con las acciones 
puntuales como conferencias, ca-
tequesis, impulso de la oración o 
actos específicos en las parroquias 
o instituciones que nos lo piden.

¿Cuál es el trabajo que desarro-
llará esta sede?

Quiere ser el espacio de contac-
to con las personas, parroquias e 
instituciones que quieran conocer 
la realidad de los hermanos cristia-
nos que sufren persecución por su 
fe y que los medios de comunicación 
no se hacen eco de ello. Podemos 
citar a Siria, Irak, la zona del Sahel 
(Mauritania, Malí, Nigeria, Burkina 
Faso), China, Líbano o Nicaragua, 

cando cómo podía colaborar en la 
reconstrucción de las casas cono-
cí a Ayuda a la Iglesia Necesitada 
y empecé a colaborar como volun-
tario. Creo que esta es la realidad 
de muchos hermanos cristianos 
de Occidente: tomamos concien-
cia cuando hay noticias impactan-
tes. Podríamos decir que esta es la 
misión de ACN, hacer presentes a 
los cristianos perseguidos dando a 
conocer la realidad, fomentando la 
oración por ellos y ayudándolos en 
la forma que cada uno pueda.

¿Qué testimonio nos da esta 
Iglesia perseguida y necesitada?

Diría que nos muestra una fe pu-
rificada por el sufrimiento y confia-
da en la providencia de Dios. En Oc-
cidente a menudo tenemos puesta 
la confianza en nuestras posibilida-
des y dejamos muy de lado a Dios.

algunos de los países donde los cris-
tianos son perseguidos o sufren a 
causa de su fe.

¿Somos lo suficientemente 
conscientes de que en el mundo 
hay cristianos perseguidos y nece-
sitados?

Responderé a título individual. 
He pasado por varias situaciones 
de conciencia de esta realidad. Ya 
hace más de 20 años la parroquia 
donde vivía estaba suscrita a la 
revista Mundo Negro. Leerla me 
acercaba a esta realidad que, poco 
a poco, fui olvidando. Avanzando 
en el tiempo, cuando rezábamos el 
Rosario en casa de mis suegros, mi 
suegra nos hacía terminar con un 
Credo por los cristianos persegui-
dos. La guerra en Siria y en Irak vol-
vió a poner entre mis inquietudes 
a los cristianos perseguidos. Bus-

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA Josep M. Guardiola, delegado de Ayuda 
a la Iglesia Necesitada en Sant Feliu 
de Llobregat

«La Iglesia perseguida nos 
muestra una fe purificada 
por el sufrimiento»






